
Sueldos por decreto

Imponer aumentos salariales superiores
a la inflación perjudicará a quienes
menos tienen.

"Menos gente consigue empleo
con sueldos artificialmente altos".

Thomas Sowell

Andrés Manuel López Obrador
ha encontrado la clave para
hacer de México un país rico

sin esfuerzo. "Los aumentos al salario
nunca serán inferiores a la inflación",
afirmó el 5 de noviembre. No será el
primer gobernante mexicano que trate
de hacerlo. Luis Echeverría ordenó
aumentos a los salarios mínimos su
periores a la inflación a lo largo de su
sexenio, pero en lugar de inaugurar
una nueva era de prosperidad provocó
una crisis económica y una escalada
inflacionaria que provocaron mayor
pobreza

López Obrador ha pedido a los le
gisladores de Morena que plasmen en
una nueva ley los aumentos de los sala
rios por arriba de la inflación: "Quiero
que cuando menos se ponga un ren
glón que diga: los aumentos al salario
nunca serán inferiores a la inflación. Lo
voy a decir porque aquí no nos escu
chan, aquí no nos ven: que entre todos
le demos una cachetada con guante
blanco a la política neoliberal".

No hay certeza acerca de si López
Obrador se refiere a los sueldos mí
nimos o a los generales. Hasta ahora
los mínimos han sido definidos por
una organización cuasi gubernamen
tal, la Comisión Nacional de los Sa
larios Mínimos, pero los demás han

quedado sometidos a la ley de la oferta
y la demanda En su Proyecto de Na
ción 20182024 López Cobrador pro
metía un aumento anual del sueldo
mínimo de "15.6% más inflación, para
llegar al fin de sexenio a la cifra de 171
pesos diarios más la inflación que se
haya generado en el proceso". En la
actualidad, el mínimo se ubica en 88.36
pesos por lo que estaríamos hablando
de una virtual duplicación.

En cuanto a los demás sueldos, el
Proyecto de Nación "propone estable
cer una certificación de trabajo justo
que permita reconocer de manera
pública a las empresas y empleado
res que cubran salarios dignos a sus
trabajadores, a partir de estándares
previamente fijados por un grupo de
especialistas que esté integrado por
académicos y sociedad civil, tomando
en consideración la rama de industria
o actividad, la región y el tamaño de
la empresa". Suena a una pesadilla
burocrática.

López Obrador está convencido de
que los salarios se pueden elevar por
decreto o por presiones del gobierno
a las empresas. La experiencia nos
dice, sin embargo, que estas medidas
no solo no producen prosperidad por
arte de magia, sino que pueden tener
consecuencias negativas. Echeverría
llevó el salario mínimo en 1976 a su
nivel más alto de la historia, un equi
valente de 340 pesos diarios de la
actualidad, lo cual solo sirvió para
generar una explosión inflacionaria

e iniciar un largo descenso del poder
de compra, no sólo del mínimo sino
de los salarios generales.

Ante una creciente inflación en los
años setenta y ochenta, que devastaba
el poder de compra de los salarios y
amenazaba con volverse endémica, se
optó por aumentar el salario mínimo
menos que la inflación. Las consecuen
cias fueron positivas después de algún
tiempo. Por una parte, se controló la
inflación, la cual se redujo gradual
mente a niveles similares a los de los
países desarrollados; pero, además, los
sueldos promedio se despegaron de
los mínimos. Hoy el sueldo promedio
registrado en el 1MSS, de 351.80 pesos
diarios en septiembre, es cuatro veces
superior al mínimo.

Una ley que obligue a que los au
mentos salariales sean superiores a la in
flación no generará prosperidad. Reins
taurará una inflación alta y la hará en
démica. Al final saldrán perjudicados
quienes menos tienen.

• K FALLIDA
Lo peor del corte de agua de 150 horas
en el sistema Cutzamala es que el es
fuerzo no sirvió de nada La pieza de
conexión, la K invertida, tuvo que ser
retirada para dejar funcionando solo
la línea 1. Conagua no ha revelado qué
falló, pero lo sucedido es símbolo de un
sexenio precedido por una campaña
que decía que los priistas sí sabían
gobernar.
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SI ALGO quedó claro del encuentro entre Andrés
Manuel López Obrador y las bancadas de legisladores
de Morena, PT y el PES, es que han vuelto los tiempos
del "lo que usted diga, señor Presidente".

COMO NO se veía desde la época del partidazo
tricolor, la mayoría que controla la Cámara de
Diputados y el Senado dejó en claro que no
habrá separación, sino supeditación de poderes.
Y quienes no lo crean, échenle ojo al trabajo
legislativo: en lo que va de esta legislatura se han
presentado 100 iniciativas de ley, más de 40
reformas constitucionales y lo que se ha aprobado
hasta ahora es... ¡una ley!
EN SU AFÁN por darle sustento a esa cosa llamada
"cuarta transformación" los grupos parlamentarios
que dirigen Mario Delgado y Ricardo Monreal,
más sus satélites del PT y el PES, han dejado ir
más de la mitad del periodo ordinario dando
palos de ciego, sin que hasta ahora se vean los
resultados prometidos.

ADEMÁS, todo parece indicar que la agenda
legislativa de fondo, la de los temas que importan
como las reformas educativa y fiscal, ésa les será
dictada desde Palacio Nacional para que no
se pongan creativos.

AUNQUE el agua es la misma, hay diferentes estilos
de enfrentar una crisis. Ante el megarrecorte en
la Ciudad de México, el gobierno de José Ramón

Amieva se arremangó y armó una fuerte campaña
de información, dispuso de pipas y colocó tinacos
en sitios públicos. En cambio, la Conagua que dirige
Roberto Ramírez de la Parra minimizó el asunto
y hasta presumió que terminarían las obras 6 horas
antes de lo previsto.

CUANDO las cosas comenzaron a salir mal, la CDMX
estaba preparada y aguantó no sólo los tres, sino seis
días y medio sin abasto... pero, también, sin crisis.
En cambio, el exceso de confianza dejó muy mal
parada a la Conagua que no sólo no cumplió, sino
que deja una obra inconclusa y un millonario gasto
que se fue... ¡por un tubo!

AHORA se verá si el fiscal guerrerense Zuriel
de los Santos es una persona de instituciones,
o si deja que los ánimos personales le ganen
a los resultados profesionales.

RESULTA que la diputada local Mariana García
Guillén reveló amenazas de un supuesto un grupo
criminal y planea denunciarlas ante la Fiscalía
General. Sin embargo, no tiene mucha confianza
pues ha sido una dura crítica del funcionario.

DE HECHO, tras la comparecencia en la que
cuestionó a De los Santos por su mansión en
Acapulco, las amenazas en su contra crecieron,
una casa vecina a la suya fue baleada y le dejaron
un mensaje intimidatorio. ¿A poco es casualidad?
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CIRCUITO
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SIN NECESIDAD
de tener una bola
de cristal, todo indica
que el futuro
de la morenista
Ernestina Godoy
está lleno de cambios
sobre cambios.

SU SALIDA
del Congreso se
mantiene firme, pero
cada vez hay más
posibilidades de que
no se incorpore
al próximo gabinete
presidencial
de Andrés Manuel
López Obrador, sino
que se sume al equipo
de la Jefa de Gobierno
electa, Claudia
Sheinbaum.

CUENTAN que la ex
Delegada está tan
interesada en su perfil
que no le hizo una
invitación abierta,
sino que le propuso
específicamente
la Consejería Jurídica.

Y PARECE que
la idea le gustó
tanto, que cuando
le preguntaron que
si se quedaría con
melón o preferiría
sandía, contestó con
pocas palabras, pero
suficientes para los
buenos entendedores:
que su corazón
¡siempre estará con
la Ciudad!

• • ¦

RARO, pero cierto.
Dicen que el hecho de
que se diera
a conocer que el
Alcalde de Cuajimalpa,
Adrián Rubalcava,
obliga a sus
funcionarios a tomar
clases de tiro, lejos
de incomodarlo... ¡lo
hizo sentir orgulloso!
¿LO HABRÁ tomado
igual la gente del
Gobierno de la CDMX
actual y la que está por
entrar? Es pregunta
de armas tomar.
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Semejanzas...

víctima de un robo iría a negociar
su victimario luego del despojo?
increíble que suene, sí sucede.

Mi amigo se enojó con un
amigo suyo. Sucedió que un
ladrón entró en la casa de

éste y la dejó casi vacía; se la desvalijó.
Lo extraño del suceso es que la víctima
del robo conoce al robador. Sabe quién
es. Y en vez de denunciarlo y recurrir
a la ley para recuperar lo que le fue
robado ha ido a hablar con el ladrón
y se declara satisfecho porque el de
lincuente le prometió devolverle una
parte de lo que le quitó. La víctima del
latrocinio dispone de recursos legales
para anular los efectos de la acción
cometida por su victimario. Además la
opinión de sus vecinos está a su favor.
En forma casi unánime ese robo es
objeto de reprobación: se le considera
un acto de insensatez; una locura Y no
obstante eso el victimado se muestra
obsecuente con quien lo victimó, y
se resigna con mansedumbre de va
sallo al daño recibido en vez de pro
testar con energía por él. Eso, dicen
los vecinos, constituye un peligroso
precedente. La falta de reacción del
que sufrió el despojo, y su actitud su
misa, animarán al causante de la tro
pelía a cometer otros abusos similares.
Comparto el enojo de mi amigo por la
medrosa conducta de la víctima del
robo, por su culpable pusilanimidad.
Y no sé por qué hallo cierta semejanza

entre el caso de ese hombre y el de
los empresarios que tenían contratos
para la construcción del aeropuerto de
Texcoco... "Las mejores horas de mi
vida las he pasado en brazos de una
mujer casada". Los asistentes a la misa
en catedral quedaron estupefactos al
escuchar esas palabras, pues las dijo el
obispo de la diócesis. Preguntó luego
Su Excelencia ante el silencio de la
azorada feligresía "¿Saben quién es
esa mujer?". Y se respondió a sí mis
mo con una gran sonrisa "¡Mi mamá,
hermanos!". Todos rieron, y aun hubo
algunos que aplaudieron la ingeniosa
salida del jerarca Entre los que esta
ban en la celebración se hallaba un
cura joven. Al día siguiente regresó a
su parroquia pueblerina y en la pri
mera misa que ofició quiso emular el
recurso oratorio del dignatario. Ma
nifestó como él: "Las mejores horas
de mi vida las he pasado en brazos de
una mujer casada". Sucedió lo mismo:
los feligreses quedaron asombrados.
Preguntó el curita: "¿Saben quién es
esa mujer?". Y respondió en segui
da triunfalmente: "¡Es la mamá del
señor obispo!"... Una gallina le dijo a
otra: "Los huevos que tú pones son
tan chiquitajos que se venden a 1 peso
cada uno. En cambio los que pongo yo
son tan grandes que se venden a 1.50".

Replicó la otra: "¿Y crees que por un
chinche tostón voy a andar por ahí
toda desfúndillada?"... La encuesta
dora le preguntó a Afrodisio Pitongo:
"¿Practica usted el sexo seguro?". "Sí
respondió el salaz sujeto. Siempre
me cercioro de que el marido está
fuera de la ciudad"... El empleado de
don Algón le pidió permiso para faltar
aquella tarde Le explicó que su señora
suegra había pasado a mejor vida, y
debía asistir a su sepelio. "¡Ah no! re
chazó con enojo el director, ¡Primero
es el trabajo que la diversión!"... El
doctor Ken Hosanna, sentado en el
suelo después de la caída que sufrió,
le dijo a su paciente de prominente
busto: "Señorita Tetonnia la próxima
vez que le pida que respire profun
damente deme tiempo de hacerme a
un lado"... Un piloto aviador de edad
madura contrajo matrimonio con una
mujer en flor de vida y dueña de exu
berantes atributos. En la noche de bo
das se dispuso a consumar las nupcias.
Estaba apenas en los prolegómenos
del caso lo que los norteamericanos
llaman el foreplay cuando se oyeron
toques en la puerta. El piloto fue a
abrirla y con asombro se vio frente
a otro piloto. Le explicó su flamante
mujercita: "Será tu copiloto. Lo invité
por si a ti te pasa algo"... FIN.
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El gobierno entrante perfila la conformación de
una Guardia Civil en México como estrategia
central para enfrentar los altos índices de vio

lencia en el país. Sería el cuerpo de seguridad emblema
de la administración 20182024 y estaría conformado
por militares, marinos y policías federales, bajo un
mando civil, según me han revelado fuentes legisla
tivas que han recibido información privilegiada sobre
los planes de seguridad del presidente electo.
Aparentemente, el objetivo de esta Guardia Civil se

ría absorber de inicio los dos mejores cuerpos policia
cos del país: la policía militar y la policía naval, per
tenecientes a las Secretarias de la Defensa Nacional y
de la Marina Armada de México, respectivamente.
Teniendo que aprobar esos estándares de entrena

miento y blindaje anticonupción, se estarían incorpo
rando a la Guardia Civil miles de elementos no solo del

Ejército y la Marina sino de la Policía Federal, de la
Gendarmería creada en el gobierno de Enrique Peña
Nieto, y especialmente los nuevos 50 mil efectivos que
anunció el presidente electo que va a contratar a lo lar
go de varios años. Según fuentes militares, la capacidad
instalada actual de Defensa y Marina les permite ca
pacitar a unos 10 mil elementos al año. Pueden ir por
más, pero para eso requerirían más recursos.
Es importante recalcarlo: todos ellos, estas decenas

de miles de soldados, marinos y policías federales,
agrupados bajo el nuevo paraguas de la Guardia Civil,
estarían bajo mando civil. El tipo de cuerpo y el tipo

de mando pueden ser lo más relevante de todo.
Según las fuentes legislativas que han tenido ac

ceso a este proyecto de seguridad lopezobradorista,
que debe ser ya anunciado en breve, Alfonso Durazo,
futuro secretario de Seguridad, ha sido la cabeza que
ha diseñado el esquema y se estima que vaya a ser
el principal responsable de combatir el principal y
más complejo problema que tiene el país. Durazo
fungiría como una especie de coordinador del ga
binete de Seguridad.
A lo largo de las últimas semanas, del gobierno electo

han emanado pistas y algunos brochazos del plan de
seguridad El presidente entrante López Obrador y al
gunos integrantes de su gabinete han esbozado por
dónde iría. Ello ha contribuido a generar una enorme
expectativa entre especialistas, sociedad civil, políticos
y medios de comunicación. Hay que recordar que la
estrategia de cómo enfrentar la inseguridad fue uno de
los pilares de la campaña presidencial. Generó polé
mica y debate, en un país que alcanza sus máximos
niveles históricos de violencia. El gobierno saliente, del
presidente Peña Nieto, podrá presumir que deja un
TLC firmado, un blindaje financiero de cientos de miles
de millones de dólares, un fondo en caja de cientos de
miles de millones de pesos, pero reprueba estrepito
samente —entre otros rubros— cuando se habla del

estado de la inseguridad en México. •

historias reportero@gma il. com
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El mensaje del ex presidente
Carlos Salinas de Gortari,
con motivo de los 500 años

del Príncipe de Maquiavelo, sobre el
momento de riesgo que vive "la Re
pública" y la necesidad de que un
gobernante esté preparado para "el
golpe inesperado", no sólo provoca
ron revuelo y diversas interpreta
ciones en el ambiente político, sino
que también fueron registradas en
la oficina del presidente electo, An
drés Manuel López Obrador, en
donde tomaron nota de los comen
tarios del ex mandatario.

El lunes por la noche, cuando sa
lía de un hotel del Centro Histórico,
tras la reunión con senadores y di
putados de Morena, López Obrador
fue enterado por un colaborador
cercano de lo que acababa de co
mentar Salinas esa misma tarde en
el Instituto Mexicano de Justicia.
"Estamos ante un momento ma

quiavélico porque la República está
ante un gran riesgo, el de renacer o
el de desaparecer... Quien se prepa
ra para gobernar, tiene que prepa
rarse para el golpe inesperado", leyó
el colaborador al tiempo que le mos
traba al presidente electo las prime
ras notas que surgían de la ponen

cia. Andrés Manuel, narran testi
gos, escuchó serio y de inmediato
pidió que le imprimieran el mensaje
completo del ex presidente para
leerlo a detalle.

Y es que mientras afuera las in
terpretaciones de los analistas no se
hicieron esperar y hablaban lo mis
mo "del aviso de un golpe de Estado
por parte de Salinas" o de una "ame
naza velada" sobre el riesgo que sig
nifica para la República la inminen
te llegada al poder de López Obra
dor, adentro del equipo del presi
dente electo la primera lectura que
le dieron a los "dardos envenena

dos" del ex presidente de México
fue mucho más práctica. "Está mo
lesto por la cancelación del aero
puerto. No le gustó la forma en que
López Obrador procesó la anula
ción de esa obra y menos la forma
en que enfrentó las amenazas de
tormenta financiera y cómo nego
ció y calmó a los empresarios y con
tratistas", dijo ayer un integrante de
la oficina del presidente electo.
Porque en el equipo más cercano

de Andrés Manuel López Obrador
están convencidos de que la figura
de Carlos Salinas de Gortari, y los
enormes intereses que representa,

esta detras del aeropuerto en Tex
coco, por lo que interpretan que sus
palabras y frases sobre Maquiavelo
y el momento que vive la República
son una especie de "acuse de reci
bo" de Salinas, ante el hecho inne
gable de que la cancelación del ne
gocio aeroportuario afectó a varios
empresarios y constructores for
mados o enriquecidos durante el
salinismo (19881994) y que tenían
fuertes intereses metidos en el pro
yecto impulsado por el gobierno de
Peña Nieto.

"Sólo hay que revisar la lista de
los empresarios que tenían los con
tratos más importantes en Texcoco
(Carlos Slim, Olegario Vázquez
Raña, Bernardo Quintana,
Hipólito Gerard, Carlos
Hank, Gutiérrez Corti
na, entre otros) para
saber que la sombra
del salinismo estaba

presente en esta obra
que hoy se les cae y que
representaba una apues
ta de un enorme negocio
a futuro para ese grupo
político y empresarial",
sostiene el colaborador

lopezobradorista, quien
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ademas menciona el papel tras
bambalinas que en todo el tema del
nuevo aeropuerto jugó el Consejo
Mexicano de Negocios, integrado
por otros empresarios netamente
salinistas como Claudio X. Gonzá
lez.

De ser real la lectura que tienen
en el próximo gobierno, significaría
que se rompió la "tregua" que du
rante las campañas pactaron los
dos enemigos acérrimos de la po
lítica mexicana en los últimos se

xenios, Andrés Manuel López
Obrador y el ex presidente Salinas
(a quien el hoy presidente electo
siempre se refería como "el innom
brable, el jefe de la mafia del poder
o el titiritero"). Porque en la cam
paña mensajeros del candidato de
Morena, entre los que estuvo el hoy
coordinador en el Senado Ricardo

Monreal, fueron a ver al ex presi
dente para llevarle "mensajes" de
"conciliación y no agresión" del ta
basqueño al ex mandatario.
Y según fuentes muy cercanas a

aquellos contactos que se dieron
previo a los comicios del 1 de julio,
Salinas aceptó la oferta de paz y ga
rantizó que tampoco de su parte ha
bría ninguna operación o acción en
contra del triunfo de Andrés Ma

nuel, que ya entonces era inevitable.
Incluso después de la victoria arro
lladora del tabasqueño, el ex presi
dente mandó una carta a los medios

en la que llamó a apoyarlo y dio la
bienvenida a la reconciliación de
México. "Cada uno en su ámbito de

responsabilidad habremos de apo
yarlo porque si al presidente López
Obrador le va bien a México le irá

bien", decía Carlos Salinas apenas el

pasado 2 de julio.
¿Qué cambió en cuatro meses para

que el ex presidente ahora hable de la
"República en riesgo" y del gobernan 
te que tiene que estar preparado "para
el golpe inesperado"? •
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El servicio médico de AMLO
Con la desaparición del Estado Mayor Presidencial, nos dicen, to
do indica que también dejará de prestar servicio el Centro Hospi
talario del Estado Mayor Presidencial, que se encargaba de aten
der la salud del Presidente de la República Nos comentan que en
dicho centro de salud ya están sacando mobiliario y trasladando
personal hacia el Hospital Central Militar. Todo apunta que a
partir de diciembre la salud del presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador quedará en manos del Instituto de Seguridad So
cial al Servicio de los Trabajadores del Estado (ISSSTE) como to
dos los demás burócratas o que tendrá que pagar de su bolsa un
seguro de gastos médicos o las cuentas de la medicina privada
cuando lo requiera.

El nuevo jefe de la Policía Federal
Nos cuentan que en el equipo del presidente electo aún no se co
noce a la persona que ocupará el cargo de comisionado general
de la Policía Federal, quien sustituirá a partir de diciembre próxi
mo a Manelich Castilla Craviotto. Hay que recordar que el
presidente electo Andrés Manuel López Obrador designó en
octubre pasado a los mandos de Sedeña y de la Marina que lo
acompañarán en su sexenio, pero, nos aseguran, a unos días de
que presente su plan de pacificación del país, don Andrés Ma
nuel todavía no ha dibujado siquiera el perfil de quien tendrá
que tomar las riendas de la corporación policiaca más importan
te del país y comenzar con su fortalecimiento y renovación. Y lo
más relevante, que lo acepte hacer por menos de 108 mil pesos al
mes y que esté blindado contra las balas de la corrupción. ¿Ten
drá ya AMLO al candidato o candidata?

Ven la mano de Alfaro en sucesión de MC
En el partido naranja ya se preparan para renovar su coordina
ción nacional, tan es así que ayer nombraron al ex diputado Jor
ge Álvarez Máynez como secretario general de acuerdos de Mo
vimiento Ciudadano, con lo cual queda descartada su participa
ción para contender por la dirigencia nacional que hoy ocupa
Dante Delgado. Nos dicen que quien subirá a la contienda in
terna es nada más y nada menos que el vicecoordinador y ex
coordinador de los diputados, Clemente Castañeda, quien es
uno de los principales operadores del gobernador electo de Jalis
co, Enrique Alfaro, por lo que de ganar éste el próximo 3 de di
ciembre, el partido estará bajo el cobijo del jalisciense, y con ello
se callarán los rumores de que el mandatario local rompió víncu
los con MC, como se dijo después de las elecciones del 1 de julio.
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Listas reglas para nuevos magistrados electorales
El lunes en sesión privada los ministros de la Suprema Corte de
Justicia de la Nación definieron el proceso para la integración de
cinco ternas para igual número de magistrados que llegarán al Tri
bunal Electoral del Poder Judicial de la Federación. El procedi
miento será dado a conocer hoy y las temas serán puestas a consi
deración de la Cámara de Senadores, para elegir a los magistrados
que ocuparán el cargo del 8 de marzo de 2019, al 7 de marzo de
2028. Cada vacante se abrirá para las salas regionales del Tribunal
en Guadalajara, Jalisco; Monterrey, Nuevo León; Xalapa, Veracruz;
Ciudad de México y Toluca, Estado de México. Es decir, que se ave
cina la salida de los magistrados Eugenio Isidro Gerardo Partida
Sánchez (Guadalajara),), Juan Manuel Sánchez Maeías (Xala
pa). Armando Ismael Maitret Hernández (Ciudad de México) y
Martha Concepción Martínez Guarneros (Tbluca). En el caso de
Montemy, desde el 4 de noviembre de 2016 el magistrado Reyes
Rodríguez Mondragón fue elegido por el Senado para integrar la
Sala Superior del TEPJF, por lo que fue designado para sustituirlo,
únicamente por el tiempo restante del encargo (20132018), el ma
gistrado Jorge Emilio Sánchez Cordero Grossmann, sobrino de
la futura titular de la Secretaria de Gobernación, la ministra en reti 
ro Olga Sánchez Cordero que ahora también saldrá.

BAJO RESERVA es elaborada con aportación de periodistas y colaboradores del diario
previamente verificadas. Para comentarios comunicarse al 57091313, extensión 2421
o al email editor@eluniversal.com.mx

Fecha: 07/11/2018

Página: 2

Area cm2: 253

2 / 2

Columnas Políticas

Bajo reserva

Redacción

Costo: 28,462

Página 5



La indirecta del vocero de Fox
El sonorense Rubén Aguilar Valenzuela,
ex vocero de la Presidencia durante el go
bierno de Vicente Fox Quesada. nos ha
cen saber, se metió en camisa de 11 varas,
al emitir un comentario en Twitter que al
gunos calificaron de indirecta para la es
critora Beatriz Gutiérrez Müller, esposa
del presidente electo Andrés Manuel Ló
pez Obrador. Don Rubén, nos dicen, es
cribió que "cuando la esposa de un presi
dente se mete en política, algo siempre sa
le mal. Abre espacio a la crítica y mucho
más. Hay muchos ejemplos en México y
otros países.", lo que de inmediato le valió
cientos de críticas de quienes le pidieron

no ser de corta memoria y recordar que él trabajó para un go
bierno en el que el Presidente y su esposa —Marta Saliagún de
Fox—, eran prácticamente uno mismo, hasta para la toma de de
cisiones políticas. Así, nos mencionan, con golpes que vinieron
de todas partes, a don Rubén no le quedó de otra que hacer co
mo que la virgen le hablaba. ¡Auch!

Días negros persiguen a vicealmirante
Desde la tiena de la eterna primavera, nos plati
can que quien pasa sus días entre cielos cada
vez más nublados es el vicealmirante José An
tonio Ortiz Guanteros, actual comisionado de

Seguridad en Morelos, pues en al menos dos ocasiones ha sido
llamado a Palacio de Gobierno para reportar sus actividades, por
que en un mes la delincuencia atacó abiertamente a elementos
de la Policía Morelos, con un saldo de dos policías abatidos. Don
José Antonio, según nos dicen, llegó al estado con una alta ex
pectativa de regresar la paz y para ello recurrió al Ejército como
su aliado natural, porque desde su llegada manifestó desconfian
za en los mandos que le dejó su antecesor. Sin embargo, ha teni
do un duro inicio, que más que ventarrón parece tomado.
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¿Se le acaba la inmunidad a ex góber de Chiapas?
A quien en breve podría llegarle la lumbre a los aparejos, nos
cuentan, es al ex gobernador penedista de Chiapas, Juan Sabines
Guerrero (20062012), una vez que se le retire la inmunidad di
plomática al dejar el cargo de cónsul en Orlando, Florida, como
también se hará con embajadores, a solicitud del equipo de transi
ción de Andrés Manuel López Obrador. Don Juan, por lo que
nos dicen, as un personaje non grato para el futuro Presidente,
porque en las elecciones presidenciales de 2006 y 2012 prefirió in
clinar la balanza a favor de Felipe Calderón y Enrique Peña
Nieto. Además, nos señalan, Sabines enfrenta el juicio de los chia
panecos, a quienes heredó una deuda de más de 40 mil millones
de pesos. Ahora, nos dicen, la pregunta es quién lo protegerá.

Alcaldesa hereda viejitos... pero andando
La nueva presidenta municipal de Guasave, Sinaloa, Aurelia
Leal López (Morena), nos dicen, se quedó sin palabras, luego
de que le respondieran a sus quejas de haber recibido un
"ayuntamiento en ceros y con vehículos inservibles". La cues
tión, nos explican, es que tras los señalamientos de doña Aure

lia, la ex tesorera municipal, Siria
Sugey Lugo, salió al paso para
declarar que el estado financiero
del municipio está en orden y
que, en efecto, se heredaron vehí
culos antiguos, pero en buenas
condiciones, pues en el anterior
gobierno se priorizaron otros
gastos. ¿Será que la nueva al
caldesa pretendía viajar en
autos nuevos?

KIOSKO es elaborada con aportación de periodistas y colaboradores del diario previa
mente verificadas. Para comentarios comunicarse al 57091313, extensión 2421
o al email editor@eluniversal.com.mx
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Golpe de realidad (I)
Tadie por encima de 108 mil pesos.

Nadie por encima del Presidente de
la República. Fue promesa de cam
paña, hoy es ley decretada por ellos,
los de la cuarta transformación. Así

lo escribieron en la Ley Federal de Remuneracio
nes de los Servidores Públicos, ya publicada en el
Diario Oficial de la Federación. Y, ahora sí, venga
la austeridad. Con esa idea fue prometida, pro
puestay aprobada. La burocracia nacional recibe
uno de los mayores golpes de los que habrá sidc
objeto en años. Los tabuladores se tambalean y,
con ellos, la expectativa de vida de miles de per
sonas que optaron y han dedicado su vida al ser
vicio público.

Habrá casos en que, para algunos, justifiquen
la nueva política de austeridad, porque, es cierto,
muchos hicieron de la burocracia y de los bene
ficios que se atribuyeron —gracias a tecnicismos
legales o cinismo puro, en algunos casos— un
modus vivendi en el que se anotaban familiares
que jamás movían dedo alguno, pero sí se bene
ficiaban. Sí, es verdad, el servicio público fue vi
ciado, exprimido, ahorcado y ensuciado con una

reputación que, parece, no encuentra quién le
reacomode su imagen. Transas, moches, mordi
das, paracaidistas, etcétera. Sin embargo, detrás
. de cada funcionario corrupto habrá diez que se
levantan todos los días con las ganas de contri
buir a hacer de éste un mejor país. Y a ellos es a
quien más pega esta ley.

¿Qué sucederá con quienes hoy se verán obli
gados a trabajar jornadas de ocho horas por un
salario en muchas ocasiones por debajo de sus
calificaciones? ¿Qué pensarán con que ya no sólo
será de lunes a viernes, sino también el sábado?
¿De qué manera les retribuirán las nuevas políti
cas laborales si ya está la advertencia de que na
die por encima del Presidente?

¿Ya les notificaron los topes en los salarios?
¿Ya los condenaron a nada de aumentos por
tiempo indefinido?

¿Y qué sucederá con las dependencias que
prefieren la contratación fuera de nómina, por
honorarios, por ejemplo? Talentos de varias
áreas optan por esta vía, pues les ofrece sueldos
más competitivos. Labores que dentro de los
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tabuladores burocráticos no llegan ni al 50% de lo
que se les ofrece como persona física. Sueldo que
se justifica con la calidad de su trabajo. ¿Cómo
enfrentará esto la nueva burocracia? ¿Cómo vol
verá competitivas sus plazas? ¿Cómo garantizará
calidad en sus operaciones? ¿Cómo alentará el
talento, la creatividad, el profesionalismo y, so
bre todo, la vocación de servicio? ¿Cuántos no
encontrarán ofertas, casi cualquier oferta en la
iniciativa privada, como una más atractiva?

Y, más allá de las respuestas a estas preguntas,
también habrá que resolver si el aparato judicial
mexicano sopona la posible ola de amparos. Lo
describe Roberto Duque: "Lo que sí podría ca
ber son juicios de amparo de funcionarios que
crean injusta la reducción de su salario, invocan
do, entre otras cosas, las subjetivas nociones de
"remuneración adecuada" o "retribución justa",
que también refiere la Constitución...". Amparos
para pedir respeto a los salarios... amparos para
solicitar permiso de uso de mariguana médica y
re;reativa. El sistema judicial estará muy ocupa
doen los próximos meses.

lo que también debería ser tema es que la
Ley Federal de Remuneraciones de los Servido
res Públicos no es un asunto nuevo, a lo mucho
será algo oído en campaña y estandarte de la su
puesta austeridad con la que se regirá la próxima
administración, pero Duque recuerda que esto
se lee en el Art. 27 constitucional, modificado du;
rante el sexenio de Felipe Calderón, y en donde
se establece que ningún funcionario podrá perci
bir un salarlo mayor al del Presidente de la Repú
blica. Un tena que quedó en el olvido, pero que
fue estratégicamente utilizado en la más reciente
campaña electoral, que ya se decretó en el DOFy
ahora es la realidad para los burócratas que for
man parte del servicio público.

En 25 díasiniciael sexenio de Andrés Manuel
López Obrador y llega con un bono democráti;
co que ya se ha ido desgastando en la transición,
¿cuántos golpes de realidad aguantará antes de
reconocer o dar señales claras de que mucho
de lo prometido no tendrá el efecto anunciado?
¿Cuántas promesas de AMLO se concretarán,
pero a manera de golpes de dura realidad para
mexicanos que, incluso, fueron sus votantes?
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f Fortaleza institucional. El presidente Enrique Peña Nieto confió
en que los institutos armados del país contarán con el respaldo del
próximo gobierno federal, pues destacó que el Ejército, la Armada

#y la Marina son la fortaleza del régimen democrático y motivo de
Identidad y orgullo de los mexicanos, así como una fuerza de solidaridad
ante situaciones de emergencia; el mandatario pidió a los efectivos cas
trenses que "le metan fibra" a su entrega por México. Salvador Qenfuegos
y Vidal Soberón, titulares de las secretarías de la Defensa y de la Marina,
respectivamente, han realizado un trabajo excepcional fortaleciendo las
capacidades de los institutos armados. Peña Nieto les llamó "la fortaleza
de nuestro régimen democrático, son motivo de identidad y orgullo entre
los mexicanos y son, por excelencia, una fuerza solidaria ante situaciones
de emergencia". Sí, los que velan por la seguridad en este país.

nlneflciencia. Es inadmisible que una sola pieza, ¡una, la famo
sa K invertida y dos válvulas mal instaladas!, haya tenido un
fallo en el mantenimiento del Cutzamala, el cual ha llevado a

# varias alcaldías a carecer totalmente de agua, además de que
hubo niños sin clases, hospitales que no saben si llegará una pipa a abaste
cerlos y, para colmo, los mexicanos "de buena voluntad" están vendiendo
el líquido en un improvisado mercado negro. El senador de Morena José
Antonio Cruz informó que su bancada promoverá la comparecencia del
titular de la Conagua, Roberto Ramírez de la Parra, para que explique por
qué falló la K invertida. De poco sirve que el funcionario esté en el lugar
supervisando los trabajos emergentes si no hay ingenieros especializados.

Jif ÜÍ m 0tra vez 'a burra al trigo. Ante la falta de respuesta de
' \ "f sus demandas de pago de salarios a maestros interinos

integrantes de la Coordinadora Nacional de Trabajado
JBLJBt, Jll*#res de la Educación, éstos recrudecieron sus acciones de
bloqueos en ocho puntos carreteros de Chiapas. A nadie sorprende que los
miembros de la CNTE tengan actitudes beligerantes, pues están en jue
go más de 400 millones de pesos por concepto salarial. Pedro Gómez
Bahamaca, dirigente de la Sección 7 de la CNTE, sin empacho, indicó
que las movilizaciones magisteriales se realizaron en el crucero carre
tero denominado La Pochota, en la zona poniente de Tuxtla Gutiérrez,
además, los bloqueos afectaron las vías de cuota rumbo a San Cristóbal
de las Casas. La organización y logística que tiene la CNTE bien pueden
ser envidiable por cualquier sistema educativo que sí imparte clases. Los
chantajes de la disidencia magisterial no sólo afectan la educación, tam
bién la economía. ¡Aguas!

WW "T ¡Adiós, por enamorado! Es increíble que en un tema de
B / suma lmP°rtancia haya personas deshonestas o bien,¦ wk / que les guste hacer apología del delito y se presenten para
J&. W • formar parte del jurado que decidirá si joaquín Guzmán
Loera, El Chapo, es culpable o no de los 11 cargos que le imputa la fisca
lía del Distrito Este de Nueva York. Las más sensatas fueron descartadas
tras expresar su temor al acusado. Pero un individuo fue eliminado por
mostrarle admiración y solicitarle un autógrafo al capo. Esa persona na
ció en Medellín, Colombia, conocedor de los andares de Pablo Escobar, y
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expresó su gusto por serles sobre crímenes y narco. Eso sí, dijo que esto no
afectaría su decisión a la hora de tomar su veredicto. Ayer, un fiscal pidió
descartarlo por estar "enamorado" de El Chapo. Bien por el fiscal.

"WK T Se puso Bronco. Al no poder decidir la victoria electoral para
/ alcalde de Monterrey, los miembros del Tribunal Electoral de

w, / Nuevo León pretenden realizar comicios extraordinarios.
W # Inocentemente, se les ocurrió pedirle los recursos, 44.7 mi

llones de pesos, al gobernador de Nuevo León, pero El Bronco los mandó
a volar. Afirmó que el estado no tiene dinero. "Es muy fácil decirle a papá
gobierno dame porque tengo que hacer otra elección", aseguró. Sus decla
raciones se dieron luego de que el presidente de la Comisión Estatal Elec
toral, Mario Alberto Garza, le solicitó el dinero. "Esa elección no es nuestra
responsabilidad", sostuvo Rodríguez Calderón. ¿Cómo quieren que haya
dinero si se lo gastó en su capricho de llegar a la Presidencia de México?
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La apuesta, a decir verdad, parece
arriesgada y no sin posibilidades de
fracasar, sin embargo, a imagen y
semejanza de lo que ocurre hoy
en otras de las fuerzas políticas
desplazadas en el pasado proceso
federal el éxito del ejercicio dependerá,
esencialmente, del nivel de apertura y
disposición de poner intereses superiores
sobre los particulares que muestren
los participantes.
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e no ocurrir nada extraordinario que lo impida,
el Revolucionario Institucional (PR1) deberá,
en las dos próximas semanas, iniciar el formal
proceso de renovación de su dirigencia en la
Ciudad de México donde, al margen conside

raciones de otra índole, los pasados comicios evidenciaron
que con candidatos calificados y comprometidos en torno
a los cuales cerrar filas, cual fue el caso de Mikel Arrióla, el
tricolor podría volver a tener futuro.

En cuestiónde días, efectivamente, la dirigencia nacional
prlista podría estar expidiendo la convocatoria a un proce
so que si bien no se prevé sencillo ni exento de incidentes
—"en razón del cuestionable control que sobre la estructura
y "lo que queda del otrora partido único ejerce (el impresen
table) Cua ahtémoc Gutiérrez de la Torre"— podría cons
tituirse en un ejercicio que se resuelva en unidad y permita
recuperar legalidad y esencia perdidos y, más importante
aún, el apoyo ciudadano.

Alcanzar tales objetivos, está claro, dependerá en mucho
del manejo que del proceso como tal haga Claudia Rulz
Massieu y quienes con ella tienen en sus manos el timón del
otrora partido único y, obvio, las negociaciones y búsqueda
de acuerdos que en el marco del mismo, realicen quienes
hoy por hoy se mencionan como seguros participantes en
la puja por la presidencia del priismo capitalino: el dipu
tado José Encarnación Alfaro Cázares que acompañó la
exitosa campaña del excandidato al gobierno local, Israel
Betanzos (que carga con el
pesado lastre del explícito
padrinazgo de Gutierrez de
la Torre) y, otra vez, Sergio
Jiménez Barrios, hijo de la
mandamás del comercio in
formal en la Ciudad de México,
vinculada igual a los viejos y
actuales liderazgos priis
tas que, en su momento,
perredistas.Hoy mismo, liderazgos del
tricolor a nivel local y/o na

Se bUSCará Utl
t ,

Candidato d<í
Mn¡íi'*r\ f>n
u,,,uau CI1
el PRI en un
"nmrnfl Af,

profunda
Hivi«ir'inUlVlMOn.
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cional, vale destacar, se encuentran ya empeñados en un
inusual esfuerzo orientado a construir condiciones que po
sibiliten avanzar en el sentido que se apunta y a hacerlo,
obvio, al tiempo que se define un candidato único y/o una
candidatura de unidad que, al margen grupos o banderías
específicas posibilite (re)construir lo que, en un entorno de
profunda división como el que ahora prevalece, cimientos y
estructura del otrora poderoso partido.

La apuesta, a decir verdad, parece arriesgada y no sin po
sibilidades de fracasar, sin embargo, a imagen y semejanza
de lo que ocurre hoy en otras de las fuerzas políticas des
plazadas en el pasado proceso federal, el éxito del ejercicio
dependerá, esencialmente, del nivel de apertura y dispo
sición de poner intereses superiores sobre los particulares
que muestren los participantes.

ASTERISCOS

* A la vista el "pobre" papel que vienen haciendo algunos de
los postulados para formar parte de la próxima administra
ción federal, no son pocos los lopezobracloristasmás expe
rimentados que ya hoy auguran un pronto relevo de cuadros
al primer nivel del gobierno. La cuestionada exministra Olga
Sánchez Cordero es, digámoslo pronto, la más citada en ta
les ejercicios.

* Ante el pleno del Congreso estatal, el potosino gober
nador Juan Manuel Carreras invitó a sus miembros iniciar,
de la mano con la Federación, los trabajos de análisis y con 
sulta sobre el futuro de la regulación sobre el control res
ponsible de las drogas y sus efectos con relación al crimen
organizado, la violencia y las políticas de salud pública...
Veámonos el viernes, con otro asunto De naturaleza

política.
Twitter: @EnriqueArandaP

Fecha: 07/11/2018

Página: 22

Area cm2: 322

3 / 3

Columnas Políticas

Enrique Aranda, De Naturaleza Política

Enrique Aranda

Costo: 21,348

Página 18



Los "arrepentidos"
del primero de julio

Qué es lo que más le preocupa frente a lo que se viene?
|| Le preguntamos ayer a un destacado miembro del go
I blerno saliente. "La actitud del presidente electo", repli

€có, sin mucho dudar.
jt Percibe en AMLO rasgos "autoritarios" y un olímpico

desdén por instituciones que, según ha declarado antes de ser
presiente electo, fueron creadas para perpetuar el dominio de
los dueños del dinero sobre el pueblo.

La fuente sostiene también que ha dado pruebas de que
no escucha las aleñas que suenan en esta aldea global en la
qüe vivimos.

Ni a los mercados ni a los inversionistas ni a los analistas.
Ni siquiera a los moderados de su propio equipo, como el

empresario Alfonso Romo, a los que ha dejado mal parados
frente a sus interlocutores.

Suele utilizar la palabra "pueblo" para justificar las decisiones
que tomaunilateralmente.

"El pueblo es sabio", "el pueblo no se equivoca", "el pueblo no
es tonto", repite. Eso equivale a "yo soy sabio", "no me equivoco",
"no soy tonto".

El funcionario, quien nos dejó clarísimo que hablábamos en
offthe record —fuera de grabadora—, asegura que hay muchos
arrepentidos de haber votado por la cuarta transformación, so
bre todo en la clase media, pero no entre los pobres.

"A los ricos siempre les va bien", completó.
o Texcoco es un ejemplo de que es hombre de ideas fijas. Hi
zo campaña en contra de la construcción del NA1M. "Es un atra
co", fue lo menos que llegó a decir de esa megaobra, que va a ser
cancelada a costo mínimo de 100 mil millones de pesos, según
datos del equipo de transición.

AMLO ganó de calle la elección. Es el hombre que llega con
mayor legitimidad al máximo cargo de representación nacional.
30 millones de mexicanos votaron por él.

No lo necesitaba, pero decidió organizar la famosa consulta,
al margen de los requisitos que exige el artículo 35 de la Consti
tuclón, para justificar la cancelación de Texcoco.

En ese proceso no hubo imparcialidad. Su equipo de transi
ción hizo abiertamente campaña por Santa Lucía. Cilindraron
incluso a los macheteros de Ateneo, con los que se reunieron.

Decían que la obra en Texcoco era un "ecocidio".
En la dizque "consulta" votó poco más del 1% del padrón. Se

comprobó, una y otra vez, que hubo carrusel (voto duplicado y

hasta triplicado) en las urnas.
El ejercicio de "democracia participativa" lo organizó un

partido, Morena. Sus legisladores lo financiaron. Las sesgadas
preguntas las hicieron sus colaboradores. La mesa puesta para
hacer a un lado Texcoco.

Después de la consulta nos enteramos de que ni siquiera hay
proyecto concreto para transformar la base militar de Santa Lu
cía en un aeropuerto de pasajeros, más allá del libro escrito por
el ya famoso empresario Riobóo, quien apareció junto al presi
dente electo el día que hizo el anuncio de que era Santa Lucía.
¦ AMLO parece tener malos asesores económicos o no les ha
ce caso, a juzgar por los compromisos que públicamente asume.

Ahora quiere llevar a la Constitución "por lo menos un ren
glón" que diga que el aumento al salario mínimo será mayor a
la inflación anual.

Suena padre, impecable, justo.
México está entre los países con más bajo salario mínimo. En

América Latina andamos en el lugar 17 de 20, con un promedio
mensual de 141 dólares.

Nos superan en este triste podio Haití, Cubay Venezuela, que
ocupan los lugares 18,19 y 20, de acuerdo a Wikipedia.

Pero la propuesta del presidente electo podría tener reper
cusiones negativas a largo plazo, incluso para los que ganan el
salario mínimo.

El próximo subsecretario de Egresos, Gerardo Esquivel, ya
dijo que el primer aumento del 14% entrará en vigor el 1 de enero.
El mínimo pasará de 88 a 101 pesos por día

La propuesta de AMLO de cambiar la Ley Suprema para ha
cer obligatorios aumentos reales podría generar presiones es
tructurales a la inflación y reducir la competitividad de México.
¦ Y también provocar tensiones con el Banco de México.
¦ Los morenos ya la llaman "Manifestación Fifí". Los organiza
dores le pusieron Marcha 111111.

Algunos nos han preguntado si esa marcha se cancela des
pués de la reunión del presidente electo con empresarios con
tratistas del NAIM, luego de los compromisos alcanzados que
tranquilizaron a los inversionistas.

"Al contrario, lo refuerza. Pedimos respeto a leyes e institu
ciones", nos dijo Laura Elena Herrejón. presidenta del Movi
miento ProVecino, una de las organizadoras de la marcha.
Y nos envió su intervención en una rueda de pren

sa en la que explicó las demandas de los manifestantes del
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próximo domingo:
La Marcha 111111 es para dejar claro, antes de que sea de

masiado tarde, nuestro rechazo y repudio absoluto a que se
pretenda sustituir las leyes por simulaciones a modo, que se les
pretenda hacer pasar por mecanismos legítimos".
¦ Se vota en diciembre próximo, pero ya está decidido: el dipu
tado Clemente Castañeda cercanísimo a Enrique Alfaro, go
bernador electo de jalisco, será el próximo jefe nacional de Mo
vimiento Ciudadano.

A la secretaría nacional del Movimiento Naranja va Jorge
ÁlvarezMáynez.

Preguntamos a la fuente si eso significa que Dante Delgado
ya fue desplazado. "No, él nunca pierde el control del partido",

repuso.
« Una que se perfila para dirigir la Central de Abasto de la Ciu
dad de México es la exdiputada local del PT, Miriam Saldaña

A su favor juega no sólo el tema de género, sino que no es una
improvisada En la VI Legislatura dirigió la Comisión de Abasto y
Distribución de Alimentos.

Nos aseguran que tiene carácter. No le faltó valor para de
nunciar en tribuna malos manejos en la mencionada Central de
Abasto, donde corren carretadas de dinero.

Claudia Shelnbaum tiene la última palabra
www.elarsena.Lnet

http://panchogarfias.blogspot.com
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La mariguana recreativa
ya es legal en México
El consumoy la adicción se combaten más efectivamente
con programas de educación y salud pública.

or ahí de los primeros
años de la década de los
dos mil, Jorge Fernández
Menéndez me invitó a de
batir la legalización de las

drogas en su programa de radio en
Imagen. Mi compañero de páginas sa
bía mi postura a favor. En aquel enton
ces no eran muchos los que se atrevían
a decir públicamente que la prohibí
ción había fracasado para combatir el
consumo y las adicciones a las drogas.
Recuerdo ese debate porque salí del es
tudio convencido que me tocaría ver en
vida el día que se legalizaría, por lo me
nos, la mariguana.
Como siempre digo, no es que yo

esté a favor del consumo y la adicción a
las drogas. Por el contrario, creo que la
sociedad debe hacer algo para combatir
este problema. Pero la solución no está
en prohibirlas, sino en permitirlas y re
gularlas. Si lo hacemos cotidianamente
con dos drogas muy adictivas y morta
les, como el tabaco y el alcohol, ¿por
qué no hacerlo con otros productos,
sobre todo la mariguana que científica
mente está comprobada que es menos
dañina y adictiva que el alcohol?
Además, como liberal,me choca la

idea de un Estado paternalista que nos
trate a los ciudadanos como menores
de edad diciéndonos qué sí podemos y
qué no podemos consumir. Cada indi
viduo que ingiera lo que se le pegue la
gana y se haga responsable de sus efec
tos, siempre y cuando, desde luego, no

afecte derechos de terceros.
El Estado sí debe intervenir para

informar y educar a la gente sobre los
posibles daños que tiene el consumo de
las drogas. Además, ayudar a los adictos
a superar su enfermedad. El consumo y
la adicción se combaten más efectiva
mente con programas de educación y
salud pública que pueden ser financia
dos con los impuestos que se cobren a
los productos dañinos.

Esto he pensado desde hace mucho
tiempo y defendido en los medios. Lo
que nunca imaginé es lo rápido que ga
naríamos el debate. Para efectos prác
ticos, en menos de tres lustros ya se
legalizó la mariguana con fines lúdicos
en México.

En días pasados, la Suprema Corte
de justicia otorgó el quinto amparo a
individuos a los que les negaron un per
miso para producir y consumir canna
bis. Esto quiere decir que ya se generó
la jurisprudencia necesaria para hacer
extensivo el amparo a todo ciudadano
que lo solicite.
A partir de ahora, cualquier mexi

cano puede acudir a una autoridad
sanitaria a solicitar un permiso de pro
ducción y consumo de mariguana para
fines recreativos. Dicha autoridad, con
base en la Ley General de Salud, negará
el permiso solicitado. Acto seguido, el
individuo puede acudir a un juez fede
ral a solicitar un amparo en contra de

este acto de autoridad. Los magistrados,
por órdenes de la Suprema Corte, al ha
ber ya otorgado cinco amparos, están
obligados a otorgar el amparo de ma
nera directa protegiendo jurídicamente
al solicitante.

Se trata, sin duda, de un proceso en
gorroso pero que, en los hechos, legali
za la mariguana recreativa.
Ahora bien, la Corte notificará al

Congreso que ya hay jurisprudencia
en esta materia solicitando que el Po 
der Legislativo reforme las normas para
legalizar y regular la mariguana lúdica.
Si el Congreso hace caso omiso a dicha
notificación, el asunto pasará al pleno
de la Suprema Corte donde se necesi
ta una mayoría de ocho votos de once
ministros para declarar la inconstitu
cionalidad de la prohibición y legalizar
la yerba. Esto nunca ha ocurrido en la
historia del país. En lo personal, no me
parece ideal que un asunto tan impor
tante como la legalización la declare el
Poder judicial. Creo que le corresponde
al Legislativo actuar.

Por fortuna, al parecer la mayoría lo
pezobradorista en ambas cámaras está
dispuesta a hacerlo. La próxima secre
taria de Gobernación, Olga Sánchez
Cordero, se ha manifestado en múlti
ples ocasiones a favor de esta política
pública. Supongo, luego entonces, que
existen las condiciones para que pron
to veamos el voto mayoritario de los
diputados y senadores legalizando la
cannabis recreativa.
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Se trata de una excelente noticia. El
consumo en México, que es relativa
mente bajo para los estándares mun
diales, podrá combatirse, como se debe,
con programas de educación y salud
públicos. Pero, además, se liberarán
cientos de soldados, marinos y policías
que hoy se dedican a perseguir a pro
ductores de mariguana para utilizarlos
en resolver crímenes que nos agravian
más como el asesinato, secuestro, ex
torsión y robo de combustibles.
En suma, he aquí un caso ejemplar

de cómo la sociedad, con un buen de
bate, puede cambiar sus posturas de
cómo resolver problemas públicos y
cómo las instituciones sí actúan para tal
efecto. De cómo la democracia liberal y
representativa sí funciona.

Twltten @leozuckermann

La solución no está

en prohibir las drogas,
sino en permitirlas
y regularlas.
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Los que huyen del hambre
Permítame comenzar con

una historia personal. Un 7
de noviembre, un día como
hoy, pero de 1977, llegué a
una pequeña ciudad sue

ca, Váxjo, como asilado político. Era un
joven, casi adolescente, dirigente estu
diantil con algunos libros en la cabeza,
pero desorientado y destrozado por las
consecuencias de la represión de la dic
tadura militar argentina.

Unos pocos años después, el 5 de fe
brero de 1980, un viaje que, pensé, se
ría de apenas quince días a México, me
cambió la vida, México me dio en unos
días todo lo que mi país de origen me
había quitado: amistad, cobijo, perspec
tivas de futuro, sentido de vida, familia,
estudio, profesión y, sobre todo, una ca
lidez humana inigualable.

En pocas semanas lo hice mío, nun
ca regresé a la querida y solidaria Suecia
ni a recoger mis cosas. Fue la mejor de
cisión de mi vida. Me convertí en unos
años en un mexicano por naturalización,
pero mucho más importante fue conver
tirme en un mexicano de corazón.
Y he conocido miles, no es exagera

ción, que han vivido lo mismo al llegar,
ellos o sus padres, a México. Nadie pue
de decir que el nuestro es un país que
rechace a los migrantes. Es un país que
puede ser difícil, con algunos sectores o
grupos xenófobos más por tradición que
por convicción, en el que el secreto pasa
por ser parte.

Como en casi todas las naciones y so
ciedades se debe asumir el serlo, el com
partirlo, el vivirlo como propio. O como
decía la gran Chavela Vargas cuando
le reclamaban el haber nacido en Costa
Rica: "Los mexicanos somos tan chin
gones que nacemos donde se nos da la
gana". Lo comparto.

Todo esto viene a cuento porque es
tuve en Chiapas reporteando la caravana
migrante, me tocó ver el rostro más des
carnado de la migración contemporá
nea: los que vienen en esos éxodos desde
Honduras, Guatemala, El Salvador, sue
len ser los más pobres de los pobres, los
que huyen simplemente del hambre.
Poco tienen que ver con las migra

ciones de los republicanos españoles de
los años treinta, de los que salieron hu
yendo de la segunda Guerra Mundial, la
de los exiliados de Centro y Sudaméri
ca, ni siquiera con los refugiados guate
maltecos que huían de la Guerra Civil de
su país en los 80 y que se asentaron en
campamentos en la frontera esperando
regresar a sus hogares. La de ahora es la
migración de la miseria, la desespera
ción y también, lamentablemente, de la
manipulación.

Cuando veíamos los enfrentamientos
en el puente de Ciudad Hidalgo que une
Guatemala con México, sobre el río Su
chiate, con grupos que arrojaban piedras
y bombas molo tov, se comprendía inme
diatamente que esos no eran migrantes,
sino provocadores. La gente en esa zona
de la frontera, como lo había hecho yo
un par de días antes para mostrarlo en el
programa Todo personal cruza en balsas
armadas con maderas y llantas o simple
mente, si el río lo permite, caminando.

Y cuando uno se adentra en la fronte
ra no existe ni lina línea definida de dón
de comienza o termina un país. Quien
haya llegado alguna vez, no es la mejor
experiencia turística, por ejemplo, por

Benemérito de las Américas (los lugare
ños la llaman Matamerito de las Améri
cas por el grado de violencia de la zona)
junto al Usumacinta, en la Selva Lacan
dona, puede comprobar cómo, literal
mente, por allí pasan, en un sentido u el

otro, desde personas hasta todo tipo de
mercancías legales e ilegales. La frontera
no existe.

Tendría que existir, No para cerrar un
país, sino para tener un control de quié
nes llegan, quiénes son y qué quieren, es
un tema de seguridad nacional básica,
pero también sirve para poder ayudar
con eficiencia a quien lo requiera. Si el
plan que plantea la próxima administra
ción para todo el sur del país se concre
ta, no dudemos de que tendremos una
fuerte migración de las naciones más
pobres de Centroamérica y, por ende,
se debe tener un control mínimo sobre
esos movimientos humanos. Si se cons
truye el corredor transístmico entre Sali
na Cruz y Coatzacoalcos, esa carretera y
línea de ferrocarril se convertirán en una
suerte de frontera física mucho más só
lida que los ríos Suchiate, Usumacinta y
Hondo, que conforman nuestra frontera
sur. Pero entonces se quedarán más mi
grantes, sobre todo en Chiapas

Porque como ocurrirá con esta cara
vana (sobredimensionada con toda in
tencionalidad por Donald Trump para
buscar en las elecciones de ayer el voto
del miedo) la enorme mayoría de los mi
grantes no llegarán a Estados Unidos y
los pocos que lo hagan no podrán ingre
sar a ese país. Tampoco querrán regresar
a sus países de origen donde muchos no
tienen nada y nada los espera, más que
miseria e inseguridad.

Hay que atender a los miles migran
tes que llegaron en estos días a la Ciudad
de México y a los muchos que deambu
lan tratando de llegar al norte por toda la
República Mexicana, pero hay que tener
una política de migración seria, de fondo,
que incluya desde la atención humani
taria hasta el establecimiento de fronte
ras seguras y con controles reales, sobre
todo en el sur. Podemos y debemos tener
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apertura hacia esa migración que huye
del hambre y la inseguridad porque Mé
xico siempre ha sido una nación en ese
sentido abierta al mundo. Pero también
debemos darle a esa política una dimen
sión económica, humana y de seguridad

nacional de la. que hoy carecemos como
país y como sociedad.

Nadie puede deeir que
el nuestro es un país que
rechace a ios migrantes.
Es un país que puede ser
difícil con algunos.
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Santa Lucía debe morir(i)
El debate publico sobre la

cancelación del aero
puerto en Texcoco no

cesa por ningún lado. Tampoco
se ven espacios para que el pre
sidente electo, Andrés Manuel
López Obrador, concurse su
construcción y administración
y se le entregue al mejor postor
sin costo para el erario, Pero
asumamos que López Obrador
será consecuente con su pro
mesa de campaña presidencial y
respaldará lo que le dijeron sus
dos asesores, José María Riobóo
y Javier Jiménez Espriú: habi
litar la Base Militar de Santa
Lucía como aeropuerto civil, es
la solución para evitar la satu
ración aérea y más barata que
Texcoco. ¿Será cierto?
Para efectos de argumenta

ción, asumamos que los es
tudios sobre la viabilidad de
operar más de cuarenta vuelos
por hora de manera simultá
nea entre el actual aeropuerto
Benito Juárez de la Ciudad de
México y Santa Lucía es posible,
y los aviones no chocarán a una
altura de 3 mil metros sobre
Atizapán. Pensemos que no va
a tardar 10 años en estar listo,
sino los 36 meses que asegura
López Obrador. Y que tampoco
habrá oposición de los ejidata
rios a los cuales ya se les su
maron los grupos radicales de
Texcoco ni hay daños ambien
tales. Imaginemos entonces el
aeropuerto civil de Santa Lucía,
desde el punto de vista de un
empresario asiático que va a vi

sitar sus plantas en el Bajío.
Hoy toma un avión en Narita,

el aeropuerto que da servicio a
Tokio, y 12 horas y media des
pués aterriza en la Ciudad de
México. Pensando que todo es
muy eficiente, el paso por Mi
gración y Aduanas lo demora
una hora más. Sale del área
internacional y si no tiene que
conectar con un vuelo en una de
las terminales distinta a donde
llegó, tiene una hora y media
para documentar su vuelo al ae
ropuerto de El Bajío, que dura
poco más de una hora. Es decir,
desde que despega en Narita
hasta que aterriza en Silao, ese
japonés invierte hasta su des
tino final alrededor de 16 horas.
Si es Santa Lucía o el aero

puerto Benito Juárez el punto
de conexión de un vuelo desde
Narita en el entendido que
ni financiera ni jurídicamente
podrían hacer en ambas ter
minales aeropuertos domésti
cos e internacionales, el viaje
de un pasajero demoraría tres
horas más. Esto, por las 12 ho
ras y media de vuelo y la hora
ideal para pasar por Migración
y Aduanas. De ahí tendría que
conectar con un servicio qui
zás dedicado que una los dos
aeropuertos. Para efectos de
argumentación, asumamos que
como en Schiphol, Heathrow o
Narita, la estación de ferrocarril
hacia Amsterdam, Londres o
Tokio estará bajando escale
ras eléctricas que se encuentran
dentro de la misma terminal,

"El debate público
sobre la cancelación

del aeropuerto en
Texcoco no cesa por
ningún lado"

"Santa Lucía como
aeropuerto civil,
es la solución para
evitarla saturación
aérea. ¿Será cierto?"

Fecha: 07/11/2018

Página: 40

Area cm2: 418

1 / 2

Columnas Políticas

Raymundo Riva Palacio, Estrictamente Personal

Raymundo Riva Palacio

Costo: 39,710

Página 25



para conducir a los pasajeros a
su conexión.
Pese a que la conexión es en

la misma terminal, los pasaje
ros caminan entre 300 y 600
metros aproximadamente, que
a paso normal son unos ocho
minutos, pensando que cargan
un solo equipaje y uno de mano.
En el caso de Heathrow, cuya
distancia al centro de Londres
es de 26 kilómetros, el traslado
en el ferrocarril suburbano es
de una hora y media, porque
tiene varias paradas. En el caso
de Narita, el aeropuerto se en
cuentra a 73 kilómetros de To
kio, para lo que usualmente se
utiliza el Narita Express, que es
un tren sin paradas, que tarda
una hora y media. ¿Dónde se
construiría la línea exclusiva
para unir los dos aeropuertos?
¿Qué velocidad alcanzaría el
transporte colectivo? No se
sabe, pero para seguir la argu
mentación, tomemos el tiempo
entre Schiphol y Amsterdam,
que para cubrir una distancia
de 20 kilómetros la distancia
entre Santa Lucía y el Benito
Juárez es de 18 kilómetros, el
tren suburbano tarda unos 20
minutos.

Tomando estos referentes,
una vez que el pasajero sale del
área restringida y se dirige al
transporte exclusivo para el otro
aeropuerto, podría demorar
entre ocho minutos caminando

si se construye como en las
terminales mencionadas, que
son de lo mejor en el mundo,
más el recorrido terrestre que
podría sumar, idealmente, otros
o 20 minutos. Estos 28 minutos

se suman a las 12 horas y media

de vuelo, que totalizarían, hasta
este momento, casi 13 horas (en
ningún caso se incluyeron los
10 a 20 minutos que tarda cada
tren en llegar a la estación para
ser abordado).
No se sabe en qué terminal

documentaría el pasajero, pero
parece difícil que las aerolíneas
acepten montar dos operacio
nes de documentación simultá
neas por razones de costo, por
lo que es probable que sea en la
terminal donde se embarcarán
a su destino final. Entonces ten
drían que llegar con dos horas
de antelación, como se esta
blece en las regulaciones de las
aerolíneas para vuelos nacio
nales, con lo cual ya suman 15
horas y media de vuelo, a lo que
se le añade la hora de vuelo a
Silao. Es decir, si todo sale bien,
sin contratiempos, el viaje sería
de aproximadamente 17 horas.
Una hora es suficiente desin

hibidor para muchos, a lo que
se le deben agregar los factores
subjetivos de quienes tienen
experiencia de conexión en dis
tintos aeropuertos, de gran ten
sión por el alto riesgo de perder
el vuelo por las usuales contin
gencias imprevistas. En este
caso se habla hipotéticamente.
En términos reales, un cambio
de aeropuerto para conectar en
otro, sugieren los operadores de
viaje que la escala sea de una a
dos horas adicionales para ga
rantizarlas. Es decir, el vuelo de
Narita a México se elevaría a 19
horas. Esto sería la muerte de
Santa Lucía y, potencialmente,
la del tráfico aéreo en la Ciudad
de México tal y como lo conoce
mos. Lo argumentaremos.
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Otra mentira
Al rosario de mentiras del

gobierno que llega en
unos días, hay que agre

gar una nueva: viene otra con
sulta fuera de la ley, para definir
el Tren Maya, pese a que habían
prometido que la del aeropuerto
sería la última.
No hay manera de creerles.
Mienten compulsivamente, sin

necesidad alguna.
El Presidente electo parece

empeñado en dejar mal parados
a los miembros más sensatos de
su equipo.
Lo que no calibra es que el

perdedor es él, porque es impo
sible creer en la palabra de su
gobierno, que en los hechos ya
empezó a funcionar.
Apenas el día uno de este mes,

el líder de los diputados de Mo
rena, Mario Delgado, dijo que
la consulta sobre el aeropuerto
sería la última que se haría con
restricciones y al margen de la
ley regulatoria.
Cuatro días después, este lu

nes, López Obrador anunció a los
medios que en diciembre se hará
la consulta sobre el Tren Maya.
¿Ahora se va a hacer con

legitimidad?

"Esta consulta se va a hacer
antes de la reforma (al artículo
35 de la Constitución), lavamos
a hacer de la misma manera (que
la del aeropuerto)".

Los reporteros le insistieron
en el tema de la legitimidad, a lo
que contestó: "No, porque nece
sitamos terminar el tren en tres
años".
Y agregó: "Los que no quieren

la consulta, los que no quieren
la democracia, con todo res
peto, piensan que somos incon
gruentes, o que si vamos a pedir
consultas para unas cosas y otras
no. Pues ya que se vayan pre
parando, porque siempre va a
haber consulta cuando lo solicite
la gente".
¿Cuándo lo solicita la gente?

Sólo él lo sabe y lo anuncia, pues
posee un don que interpreta el
pensamiento del pueblo.
Ahora, ¿qué autoridad tiene

el líder de la mayoría de los di
putados después de semejante
desmentido?
Ninguna. Con sentido común,

Mario Delgado dijo la semana
pasada que "todas las consul
tas que se hagan de aquí para
adelante, de las decisiones más
relevantes del país, cuando así se
decida, tendrán que apegarse ne
cesariamente a la ley que regula
las consultas populares".
Sí, cómo no. Cuatro días duró

la credibilidad del coordinador
de los diputados de Morena.
El que manda es López Obra

dor, sólo él, nadie más.
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Y cambia de opinión cuando le
da la gana, porque percibe lo que
el pueblo quiere.
Miente, como ocurrió con la

carta de Macron y de la empresa
francesa que según él había dado
luz verde al aeropuerto en Santa
Lucía.
Lo que vemos y es más que

preocupante es una prema
tura declaración de guerra de
López Obrador y los sectores
más radicales de su entorno con
tra los moderados del próximo
gobierno.
A Alfonso Romo, Esteban

Moctezuma, Mario Delgado y
otros que me abstengo de men
cionar los van a usar y los van a
desechar.
Eso está cantado. Lo que sor

prende es que los desautoricen
con tanta rapidez.
¿Qué credibilidad puede tener

ante los empresarios la palabra
de Alfonso Romo, un hombre
bien intencionado, que no busca
dinero sino sólo ayudar en el
cambio?
Cero. Fue Romo el que les dijo

a los empresarios que no se pre
ocuparan, pues el aeropuerto en
Texcoco seguiría.
¿Los engañó o lo engañaron

a él?
Obviamente lo engañaron a él,

pues no tema necesidad de men

tir a los empresarios. Y eso que
es el jefe de la Oficina del Presi
dente (electo).
Esteban Moctezuma había

dicho que de la reforma educa
tiva se iba a rescatar lo que fuera
positivo.
Y la respuesta fue que "de la

reforma educativa no quedará
ni una coma", en voz del propio
Mario Delgado, que se encargará
de derogarla en el Congreso.
Ese gobierno arranca con el

signo del pleito interno y la men
tira como divisa. Mala señal.
Hace unos días el próximo

canciller, Marcelo Ebrard, dijo
que el aeropuerto en Texcoco
se había cancelado por motivos
económicos.
¿Sí? Se pierden, entre dinero

tirado y finiquito de contratos,
más de 120 mil millones de pe
sos. Y para terminarlo faltan 80
mil millones de pesos.
O sea que para ahorrar 80 mil

millones tiramos a la basura 120
mil millones... de una obra alta
mente redituable.
A ese gasto hay que sumar lo

que se tiene que invertir en Santa
Lucía, y en Toluca.
No hay lógica económica. Ni

de ningún tipo.
Sólo hay autoritarismo, menti

ras, obediencia ciega y un porve
nir obscuro.
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H CONFIDENCIAL

El Senado, una "sastrería"
Ayer en el pleno del Senado, el PAN acusó a Morena y sus
aliados del PT y PES de haber aprobado una iniciativa que es
"un traje a la medida" para que Rosalinda López ocupe
la titularidad del SAT. Resulta que la exlegisladora, que es
esposa del gobernador electo de Chiapas, Rutilio Escandón,
y hermana del gobernador electo de Tabasco, Adán Augusto
López Hernández, no ha desempeñado cargos de alto nivel
decisorio y tampoco tiene experiencia fiscal y aduanera,
como lo establece la ley vigente en sus requisitos. En con
traste, la reforma propuesta por Sasil de León, coordinadora
del PES, sólo plantea como requisito tener título profesional
con antigüedad mínima de 10 años. El dictamen fue apro
bado en el pleno y enviado a la Cámara de Diputados, pese
al reclamo del PRI, en voz del senador Manuel Añorve, de
que no se debían "bajar" los requisitos que debe cumplir el
próximo encargado del sistema tributario. Aunque no hay
que olvidar que AMLO dijo que la titular del SAT sería de
Nuevo León.

Dos estampas del Congreso
Mientras ayer el pleno del Senado votó el primer dictamen de
la LXIV Legislatura el acceso a seguridad social para parejas
del mismo sexo por unanimidad y con cero abstenciones, ha
ciendo gala del consenso, en la Cámara de Diputados la situa
ción fue diametralmente opuesta. La falta de acuerdos, pero
sobre todo la falta de voluntad para una discusión abierta de
temas de trascendencia, como la invitación a Nicolás Ma
duro el 1 de diciembre, provocó que la sesión reventara, con
la tribuna tomada por el PAN entre gritos y pancartas contra
la presencia del presidente venezolano.

El Poder Judicial se hace respetar
En reunión extraordinaria, convocada ayer martes por el ma
gistrado Manuel DíazInfante, el pleno del Tribunal Supe
rior de Justicia de la CDMX se pronunció de manera unánime

en favor de la autonomía del Poder Judicial. Por mayoría, sus
integrantes estuvieron de acuerdo con que Alvaro Augusto
Pérez Juárez pueda competir el viernes por su continuidad al
frente del organismo. Lo anterior, nos aseguran, fue en res
puesta al extrañamiento que desde el Congreso local se hiciera
al todavía presidente, lo que calificaron los magistrados como
un atentado contra la división de poderes.

Corte presume paternidad de ley
En la Corte celebraron la aprobación en el Senado de la ini
ciativa que garantiza la seguridad social a parejas del mismo
sexo. En las oficinas de los ministros recordaron que este
criterio ha sido reiterado en las decisiones tomadas en los úl
timos años, pues presumieron que se han ocupado de ampliar
los derechos de la comunidad LGBT. Parece que con este tipo
de decisiones, basadas en los precedentes establecidos por la
SCJN, Morena al fin reconoce que la "burocracia dorada" que
tanto critica, sirve para algo, comentaron en el alto tribunal.

Labor de convencimiento .
En el Congreso de la Ciudad de México están haciendo todo
lo posible para que Andrés Manuel López Obrador asista a
la toma de protesta de Claudia Sheinbaum como jefa de
Gobierno. Ernestina Godoy, coordinadora de Morena en ese
órgano legislativo, dice que es "casi seguro que viene nuestro
Presidente". Como será una mujer la que tome las riendas de
la capital, "la ocasión lo amerita", apunta la legisladora.

Basificacion sospechosa
No se sabe cuántos ni el nivel que tendrán, porque nadie lo
ha reportado, pero en los meses recientes varios cientos de
"empleados" del gobierno capitalino ya son de base. Lo sospe
choso es que la mayoría de ellos tenía menos de un año en el
empleo, es decir, desde que iniciaron las campañas, mientras
que otros, con más de 20 años de servicio, simplemente se
quedaron fuera.
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El Pacto de la Alcachofa
En verdad os digo que los

aviones se repelen.
Bueno, a fuerza de ser

sincero, no lo digo yo.
Pero la fuente que me per

mite dar fe de tan asombroso
fenómeno, no es quien uste
des creen. Nop. Os digo que los
aviones se repelen no porque tal
cosa la hayamos escuchado de
quien parece que será el ajon
jolí de todos los próximos moles
presidenciales.
Si os digo que los aviones se

repelen es porque de tal milagro
han dado fe por estos días algu
nos de los más grandes (en rea
lidad ni tan grandes) y pesados
(eso sO empresarios de México.
Aleluya.
En verdad os digo que el ae

ropuerto de Santa Lucía será un
prodigio, porque aun sin existir
en planos o cálculos ingeníen
les, ya ha obrado milagros: los
constructores que durante me
ses dijeron que esa localidad no
era una opción para un nuevo
aeropuerto civil para el Valle de
México, una opción ya no diga
mos ideal, sino siquiera viable,
hoy esos grandes capitalistas la
ven óptima, chula y, ¡me canso
ganso!, híperrealizable.
Que la prestigiada consultora

aeroespacial Mitre diga misa,
Santa Lucía será edificado no
porque el empresario José Ma
ría Riobóo nos haya iluminado
sobre la "aeronáutica ley de la
repelencia", qué va; Santa Lucía
va porque, echado por tierra

Texcoco, no ha habido un solo
empresario de los constructores
del NAIM que con elemental jui
cio se sostenga frente a Andrés
Manuel López Obrador y diga,
en público y clarito: No, señor
nopresidente, no acepto que
se pueda cambiar fuera de la
ley un contrato y sigo revisando
mis opciones legales para opo
nerme a su decisión; no acepto
que también fuera de la ley se
quieran catafixiar contratos en
tre Texcoco y Santa Luda, y no
acepto que ésta última sea una
opción correcta para una nueva
terminal aérea pues, para em
pezar, señor nopresidente, le
comento que, contrario a lo que
dice su empresario favorito, los
aviones no se repelen.
Y esto va no sólo por los em

presarios directamente involu
crados en la construcción del
NAIM, por esos que se quedaron
colgados de la torre de control.
El silencio de los empresarios es
casi unánime y atronador.
En cosa de una semana, la

iniciativa privada pasó de posar
para la prensa en rechazo a la
decisión de AMLO, y de hablar
de riesgos para la democracia
por una consulta alegal, a entrar
en la lógica del tamarindo: Si el
lunes de la semana pasada, tras
anunciar AMLO la cancelación
de Texcoco, el Consejo Coordi
nador Empresarial salió a des
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calificar la consulta de Morena
sobre el NAIM al advertir que
"no se puede construir la de
mocracia, sin respeto a la ley",
ahora lo que priva es la sumisión
de quien expresa en voz bajita:
"jefe, cómo nos arreglamos".
Los empresarios, a través del

CCE, dijeron hace ocho días
que "la cancelación del NAIM
tendrá implicaciones jurídicas
y financieras con acreedores y
contratistas, pero especialmente
riesgos reputacionales en perjui
cio de México y de futuros pro
yectos que requieren inversión
nacional e internacional, como
el Tren Maya. Perdemos, ade
más, una oportunidad clara de
detonar el desarrollo y la com
petitividad de México, generar
más empleos y darle impulso
a una de las zonas con más ca
rencias del Estado de México".

Bonitas palabras que ahora, por
obra y gracia de quién sabe qué
espíritu capitalista, los empre
sarios parecen haber olvidado,
y hoy dejan que sólo Andrés
Manuel hable por ellos de lo
hablado el lunes en el restau
rante Corazón de Alcachofa, de
Polanco.

No qué iban a defender a la
democracia, mis ricachones; no
que quieren que se preserve el
estado de Derecho; no que les
daba ñañaras que volvieran los
tiempos del "sí, señor Presi
dente". Qué se me hace que es
tán reagusto negociando que les
paguen lo bailado y con la pro
mesa de que los lleven de nuevo
a bañar. ¿Qué México y su repu
tación van de por medio? Nada
nada, venga mi lana y luego no
hablamos.
Porque si Peña tuvo el Pacto

por México, López Obrador ya
tiene el Pacto de la Alcachofa:
los invité a comer y salieron bien
contentitos, o al menos bien
calladitos.
En verdad os digo que estamos

ante la llegada de una nueva
era, una donde el gobierno po
drá convertir no el agua en vino,
sino la ley en un burdo trueque
que ocurre delante de todos y en
tiempo real.
Y los empresarios, de lo más

satisfechos. ¿Pues qué comie
ron en la Alcachofa? ¿Y de
cuánto nos va a salir a los de
más la cuenta de su particular
provecho?

"Ahora lo que priva es la sumisión
de quien expresa en voz bajita:
'jefe, cómo nos arreglamos'"
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CREAN CENTRO DE MANDO PARA MiXHUCA

Prevén atender a
5,500 migrantes
¡ntimPY v Alhprtn MolinaNotimex y Alberto Molina
EL ECONOMISTA

EL GOBIERNO de la Ciudad de Mé
xico establecerá un centro de mando
permanente en las instalaciones de la
Magdalena Mixhuca para la coordi
nación en la atención a migrantes y se
contará con un almacén supervisado
por la Comisión de Derechos Huma
nos capitalina.

El jefe de Gobierno, José Ramón
Amieva, anunció que también pro
moverán la coordinación con el go
bierno federal para el tema de in
greso, permanencia y tránsito de los
migrantes centroamericanos.
En entrevista, expuso que Dere

chos Humanos dará un seguimiento a
las aportaciones tanto de organismos
públicos como privados para el mejor
manejo de todos los artículos, alimen
tos y utensilios que llegan a donación
para los migrantes.

Tras reunirse en la sede de la Co
misión de Derechos Humanos CDMX
(CDHCDMX) con su presidenta, Nas
hieli Ramírez; con la jefa de Gobier
no electa, Claudia Sheinbaum, así co

mo con alcaldes de la capital, Amieva
Gálvez explicó que se pretende me
jorar la organización y dar la mejor
atención posible a los migrantes.

Precisó que el secretario de Gobier
no, Guillermo Orozco, preparará un
oficio para hacerlo llegar al Instituto
Nacional de Migración y dijo que es
tarán atentos a las decisiones que to
me dicha institución.
Por lo pronto, indicó, seguirán

coordinándose con las 16 alcaldías
para otorgar alimentos, encargándo
se éstas de dar los desayunos, mien
tras el gobierno central lo hace con las
comidas a través del sistema de come

dores comunitarios.
Dijo que se configuró un cerco de

seguridad para proteger a los migran
tes y para dar certeza a los vecinos.

Rechazó que vaya a haber elemen
tos armados o presencia de seguri
dad pública que no sea del área de
Prevención del Delito y Atención a la
Ciudadanía.
Amieva también visitó el estadio

Jesús Martínez, Palillo, acompañado
del secretario de Seguridad Pública,
Raymundo Collins, y Nashieli Ramí

rez, quien dijo que, para ese momento
se contabilizaban alrededor de 4,500
personas. Ramírez, por su parte, dijo
que se esperaban "no más de 5,500".
Agregó que, de quienes integran

la caravana, 70% son hombres, 20%
mujeres y 10% niños. Y dijo: "Noso
tros suponemos que mañana (hoy)
estaríamos ya cerrando los números
connomás (...) de 5,500".
También expuso que recibieron

observaciones de la CDHCDMX "pa
ra trabajar de mejor manera la par
te alimentaria", además de que "va
mos a ver aquí al interior si a través de
las brigadas de Desarrollo Social, de
la ONU, de Copred (Consejo contra la
discriminación), podemos hacer re
corridos y verificar que todo esté de
acuerdo. Vamos a seguir trabajando
bajo la supervisión de la Comisión de
Derechos Humanos, nos acompaña la
ONU, Unicef y Save the Children".
El funcionario capitalino indicó

que la prioridad es la atención a niños
y niñas, mujeres embarazadas y per
sonas vulnerables.

El deportivo sigue habilitado para dar
refugio temporal a los integrantes de la
caravana, foto: cuaroscuro
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¿Y el muro de Trump?
IHMH

ti 1 avance de la caravana de migrantesi centroamericanos, pero sobre todo su
intención de requerir asilo, fue uno de

las determinantes de la elección de medio
término en Estados Unidos. Con informa
ción confirmada por las autoridades mexi
canas sobre la infiltración de más de 300 
maras salvatruchas en el contingente, la ad 
ministración Trump desplegó efectivos mi
litares en los principales puntos fronterizos.

¿ISIS y Al Qaeda también estarían infiltra
dos entre los indocumentados centroame
ricanos que recorren el territorio mexicano
Trump llegó a declarar que "personas deseo
nocidas de Oriente Medio" se habían unido a
la caravana y el republicano Matt Gaetz incluso
exigió que el magnate George Soros aclarara si
había financiado esta migración, de acuerdo
a las voces más radicales en el Partido Republi
cano, cuya hegemonía en ambas cámaras del
Congreso estadounidenses estaría cómprame
tida, de acuerdo a los reportes del Súpermartes
disponibles al cierre de esta edición.
Los Republicanos mantendrían la Cáma

ra Alta, mientras que los Demócratas recu 
perarían la Cámara de Representantes, lo queobligaría a un realineamiento de fuerzas. Jus
to una semana antes del Election Day, al Sena
do estadounidense llegó la propuesta de WALL
Act, iniciativa presentada por James Inhofe, un
constructor texano radicado en Oklahoma quehace cuatro décadas incursionó en la política.
Ex oficial de la Marina, aficionado a la avia

ción y con más de 11,000 horas de vuelo acu
muladas, llegó al Senado de Estados Unidos co
bijado por el Partido Republicano, tras de ser
alcalde de Tulsa e integrante de la Cámara de
Representantes. Jim comole gusta que le di
gan es el único congresista estadounidense en
haber tripulado un avión alrededor del mundo.
En sudesempeño parlamentario ha sido pro
motor del libre comercio, elfracking, y última
mente de la construcción del muro a lo largo dela frontera con Estados Unidos prometido por

ti pasado jueves l, limóte presento una un
dativa que denominó WALL Act para asegu
rarconfuentes de íinanciamiento especificas
de los 25,000 millones de dólares necesarios
para edificar la barrera. "Debemos hacer
más para disuadir al creciente número de in
migrantes no autorizados que cruzan nues
tras fronteras", definió el legislador, "vamos a
construir el muro a través de nuevas fuentes de
fondos protegiendo la integridad de los dólares
de impuestos de los ciudadanos estadouniden
ses que trabajan duro".
Nilos mexicanos, ni los estadouniden

ses pagarían por el muro. ¿Y entonces? Inhofe
propuso que las sanciones a la inmigración ile
gal y el cierre de lagunas legales que permiten
que los inmigrantes no autorizados reciban la
asistencia social y créditos fiscales reembolsa
bles entre otros beneficios.

De tal modo que los menores de edad y sus
padres serían requeridos de presentar un nú
mero de afiliación al Seguro Social (SSN, por
sus siglas en inglés). Actualmente, alguien so

lo necesita "declarar" la ciudadanía y propor
cionar un SSN para recibir algunos de estos
beneficios.

La propuesta de Inhofe obligaría a los gobernadores a utilizar el sistema EVerify y requerir
un número de seguro social autorizado antes de
otorgar los beneficios. De igual forma, aumen
taría las multas mínimas a los transfronteri
zos ilegales. Y de allí saldrían los recursos para
construir el muro.

La WALL Act está diseñada para comple
mentar la Ley de Reducción del Abuso de Asi
lo, otra iniciativa presentada hace tres me
ses por Inhofe. Y es que según el senador porOklahoma las solicitudes de asilo político se
han incrementado 234% de 2014 al 2016, lo
que ha generado un retraso en los tribunales de
inmigración.

Y otro filón. Dicha Ley habilitaría a las em
bajadas y consulados estadounidenses en Mé
xico y Canadá para recibir las solicitudes de los
migrantes, antes de ser admitidos a la llama
da evaluación de riesgo creíble y otros requeri
mientos establecidos en el procedimiento legal.
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EFECTOS SECUNDARIOS
NUEVA GENERACIÓN. Al cierre del tercer tri
mestre del 2018, las exportaciones de bienes
mexicanos registraron un máximo histórico
de 31,122 millones de dólares. Y en los cruces
fronterizos ya funciona el Proyecto de Integración Tecnológica Aduanera, donde se ha dis
minuido la discrecionalidad del personal pa
ra efectuar revisiones de vehículos, se obtiene
la información de todos los vehículos que in
gresan al país y se reducen entre 70% y 80%
los tiempos de procesamiento para las opera
ciones de comercio exterior. Y es que con pun
tos como la Aduana de Chaparral, que es la de
mayor afluencia vehicular en el mundo con 54
mil cruces por día, la implementación de PITA
es esencial para el comercio exterior y la eco
nomía del país. En septiembre inició operacio
nes en la Aduana de Otay y es la última fase para lograr la implementación total del proyecto.

te, ya operan exitosamente en la Aduana de

DESLINDES. Andrés Aguilera Ramírez remi
tió una comunicación a este espacio, que di
ce textualmente: "Me permito precisarle co
mo lo hice en su momento con el magistrado
presidente Alvaro Augusto Pérez Juárez (que)
soy ajeno y estoy alejado de los asuntos relacio
nados con el Tribunal Superior de Justicia de la
Ciudad de México, institución a la que guardo
el más profundo de los respetos, así como a sus
integrantes, procedimientos y contiendas in
ternas. De forma categórica afirmo que jamás
he realizado algún tipo de acción que pudie
ra incomodar a magistrado o juzgador alguno,
y mucho menos en contra del magistrado Pé
rez Juárez a quien le profeso amistad y respe
to profesional, al tiempo que aseguro que jamásse ha realizado algún tipo de acción relaciona
da con la vida interna de esa o cualquier otra
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POLÍTICA CERO

¡Resiliente pariente!

JA1RO CALIXTO
ALRARRÁN

Mientras la Conagua trata de explicar lo
inexplicable y culpa a la "K" invertida
hasta de la caída de la caravana migran

te, ya nada es igual. Incluyendo la nostalgia que, como

bien se comprueba de manera cíclica, ya no es lo que solía
ser. Por eso gente malsana hizo desaparecer las placas in
augurales del Metro citadino que llevan el nombre de dos
grandes proceres de lapatria, paladines de la democracia
y la inclusión, Marcelino García Barragány don Gustavo
Díaz Ordaz.Unaidea que nos han querido copiar hastaen
España, donde después de la búsqueda
de la exhumación de los restos de un hu
manistacomo Francisco Franco paralle
varlo debaj o de la alfombra de la historia,
también existe una iniciativa que pre
tende la desaparición de todo recuerdo
público de un hombre al que deben ad
mirar personajes tan maravillosos como
Jair Bolsonaro. No puede ser.
En esa lógica está el gobierno por ve

nir de Claudia Sheinbaum.

La nostalgia tan no es lo que era que incluso los gran
des empresarios dejaron de añorar al viejo nuevo aigrio
puerto de Texcoco y se preparan para instalarse en Santa
Lucía. Bueno, hay tal desmemoria que uno ni sabe dónde

quedó la histeria colectiva, la lógica Leo Zuckerman y el
melodrama financiero. ¡Qué infamia! Uno que ya se pre
paraba para el fin del mundo y ahora resulta que el peso se
recupera, que labolsaestá tranquisy que no hay purrum±
Chale.
Y lo que nos faltaba, lo de hoy es tratar de arrasar con
todo rastro del mancerismo que re
presentaba elmuyfiushaymuyfurris
#CdMx conla que se sustituyó al Mé
xico Distrito Federal, ayayay, como
diría Chava Flores. Con los buenos
resultados que solo pueden ser com
parados con los de la SCT y la PGR, es
una injusticia con el mancerismo.
Esto parece un capítulo más de Lo

que callamos los intelectuales neoli
berales, en cuya emisión más reciente vimos cómo Ma
rio Vargas Llosaes correteado por Hacienda como Miguel
Bosé por no pagar impuestos.

Uno no puede ser tan resiliente, pariente.
•v¡Maquiavélico!, diría Charly Salinas, tama

Uno esperaba el fin
del mundo y el peso
se recupera, la bolsa
está tranquis y no

hay purrum
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Ni solo ni fracasado,
el revire
Dicen deslindarse,primero la causa queel

periodismo, pero no renuncian
Florestán

ü1
¦ ^ 1 movimiento comenzo en redes al

i atardecer del sábado. Procesotraía
una portada con una foto en la que

Andrés Manuel López Obrador se veía, diría
él después, decrépito y chochó, con esta cabe
za: AMLO se aisla. El Fantasma del Fracaso, dan
do como un hecho consumado una declaración,
lo que es frecuente en el semanario y que su di
rector promovió en Twitter: La oferta (sic) perio
dística de revista Proceso de la semana. En qué y
cómo se está equivocando López Obrador, lo que
provocó una condena generalizada de sus segui
dores en redes.

La más relevante, y más interesante, siempre
ha sido una mujer independiente y activa, fue la
reacción de Beatriz Gutiérrez Müller de López
Obrador, quien subió a su cuenta: Todavía no to
maposesiónyya está "solo"ya punto del "fraca
so". El conservadurismo, de izquierda o de dere
cha, nubla eljuicioy da pie a conjeturas fantasio
sas. Los extremos pueden tocarse y abrazarse.
Bienvenida la pluralidad y el debate. Lo bueno es
el desenmascaramiento.
A esto, el director de la publicación contes

tó: O sea, doña Beatriz, a López Obrador ni con
el pétalo de una rosa. Revista Proceso es ñel a su
historia y a la herencia de Julio Scherer García a
quien bien conoció usted: libres ante el poder y
ante quienes aspiran a ejercerlo. Ni de izquierda
ni de derecha. Solo libres.
Y ella reviró: En efecto, conocí a don Julio. Y

por lo mismo no creo que hubiese autorizado
esa portada. El era un periodista consumado a
quien Carlos Fuentes llamó "el Francisco Zarco
del siglo XX". ¡Viva la libertad de expresión que,
no lo olvide, aplica deidayvuelta! ¡Saludos!, alo
que aún le respondió el autor de la portada, cito
textual: Pues qué entendió usted por el "fantas
ma"? No existe la posibilidad deque fracase? O es
infalible? Es hombre de poder y cómo tal puede
equivocarse. Por cierto don Julio "no autorizaba"
portadas. Ya retirado en 1996nos dejaba la mis
ma libertad que ejercíamos con él.
Y ella lo dejó con un hashtag: #AMLOnoEs

tásSolo.
Así se dio este caso en el que el personaje fue Bea

triz Gutiérrez Müller, que también fue el mensaje.
RETALES
1. ENCAJE. Otro factor de este tema es Julio
Scherer Ibarra, el designado consejero jurídico
de lapresidencia de López Obrador y quien siem
pre ha dicho que es ajeno a la línea editorial del
semanario que fundara su padre;
2. MOTA. Ricardo Monreal dijo que no es tan
sencillo aprobar el uso lúdico de la mariguana,
como planteó Olga Sánchez Cordero. Que faltan
discusióny foros. Es decir, que falta tiempo; y
3. AGUA. Finalmente, ayer por la tarde se soldó y
reparó la separación de una tubería en el mante
nimiento mayor del sistema del Cutzamalay por
la noche comenzó a fluir el agua al Valle de Méxi
co. Se espera que el sábado se haya normalizado
el abasto al 100 por ciento. ——

Nos vemos mañana, pero en privado
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Maduro en
México: la toxina

17
s «¦ ^ 1 futuro gobierno ha in
p i vitado a su inauguración

_H_^I al dictador de Venezuela
y al de Corea del Norte. La verdad me
preocupa más el primero que el segun
do y al nuevo gobierno debería preocu
parle también.
Nadie va a pensar en México que Ló

pez Obrador quiere establecer una dic
tadura a la Corea del Norte, pero hay

muchos mexicanos que creen que Ló
pez Obrador piensa seguir los pasos de
Chávez. De las invitaciones ala toma de
posesión que ha hecho el próximo go
bierno no hay ninguna tan toxica, moral
y políticamente, como la de Maduro.
Moralmente, porque el de Venezue

la es uno de los gobiernos realmente in
aceptables que hay en el planeta. Desde
luego, el más desastroso para su gente,
que huye por millones
de un estado de priva
ción económica y des
estructuración social
sin paralelo en la Amé
rica Latina reciente.
Políticamente, por

que Maduro es el tipo
con el que una democracia latinoame
ricana, o de cualquier latitud, no quiere
salir a la calle.

Hay una dimensión más que agrava
la toxicidad de Maduro, es la dimensión
simbólica La presencia de Maduro re
frenda el estereotipo negativo que con
mayor eficacia ha caído sobre López
Obrador, el estereotipo de que es un
peligro para México porque quiere ser

el Chávez de México: concentrar el po
der, reelegirse y estatizar la economía
como Chávez.
Las decisiones que refrendan este

reotipos negativos son veneno puro
para políticos y gobiernos. Los dos he
chos que hundieron simbólicamente al
gobierno de Peña, recuerda un peñista,
fueronel escándalo de lacasablancayla
noche de Ayotzinapa.

Esos escándalos se
llaron con fierro de he

rrar estereotipos nega
tivos acumulados por
los priistas a lo largo de
la historia: que son co
rruptos y que son re
presores.

Es conocida la simpatía de gente de
Morena por el régimen venezolano, ha
sido expresada muchas veces. Le hacen
un flaco favor al gobierno electo con esas
declaraciones,comoelgobiernoelecto se
haráunflacofavortrayendo aMaduro.
¿Por qué? Porque refrendarán el es

tereotipo negativo mej or sembrado so
bre López Obrador: que es un populista
del linaj e de Chávez. esbss

El de Venezuela es

uno de los gobiernos
realmente inaceptables
que hay en el planeta
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Pasa todo, pero
"no pasa

n el sitio preciso de Texcoco donde se
111 k gestaba el abortado nuevo aeropuer

to estaban los escombros de lo que el
terremoto de 1985 destruyó. Hubo que limpiar, ni
velar y consolidar el terreno para levantar lo que,
según los responsables, llegó a significarla tercera
parte de un proyecto de calidad mundial.
Si de verdad se tratara de recuperar la "vocación

ecológica" del lugar, el nuevo gobierno deberá de
jarlo como estaba. Para quienes añoran el lago que
ni sus tatarabuelos conocieron existe la ilusa espe
ranza del resarcimiento, aunque ni la menor idea
tiene nadie de lo que costará reparar el "daño" que
el activismo rollero imputó como "ecocidio".
Porpuritita congruencia, el gobierno déla cuarta

transformación está obligado a retirar lo construi
do, según ordena la Ley de Equilibrio Ecológico y
Protección del Ambiente. O qué: ¿saldrá con la va
cilada de "aprovechar" lo que ya se hizo y montar allí
un museo de "los pueblos originarios" o un colosal
monumento dedicado alos patos?

Aquí no pasó nada
Avuelo de pájaro, Javier Jiménez Espriú calcula que
al gobierno en que servirá como
secretario de Comunicaciones

y Transportes le costará entre
25 y 40 mil millones de pesos fi
niquitar los contratos del aero
puerto nonato. Y refiriéndose a
los grandes constructores im
plicados, Andrés Manuel López
Obrador anuncia que "el volu
men de obra que tienen contra
tado en Texcoco se puede hacer en Santa Lucía..."
Ambos hablaron luego del encuentro que sostu

vieron con los empresarios que representan 92 por
ciento de los compromisos. Tal es el "acuerdo gene
ral" a que llegaron, en menos de una hora, en el res
taurante Corazón de Alcachofa de Polanco y, como si
hubieranpaladeado ese platillo, saüeronrechinando
decontentosporelentierroenvidadelproyectofrus
trado que costaría ¡13 mil millones de dólares!
Indignado, el lector Genaro Borrego escribe:
"Es escandalosa la actitud de estos empresarios,

doblándose ante el nuevo gobierno. Habrá quien vea
como pragmatismo este agachismo. Yhablan como
sihubieransostenidoimacascarííaenquelosjugado
res sepeleanymientanmadres,peroqueterminado el
juego se saludan, se echan tacos y brindan con chelas
antes de despedirse como buenos amigos, ymientras
los aficionados se pelean. Aquí los espectadores somos
gente común que levantamos la voz pero ellos se po
nen de acuerdo y ninguno pierde. Por eso México se
guirá siendo un país bananero, y me llama la atención
queesas'combativas'organizacionesdelasociedadci
vil que trajeron bien marcados a Fox, Calderóny sobre
todo Peña, casi siempre conrazón, ni siquiera se aso
men. Me pregunto dónde están, ¿ahoracalladitas?".
Todos a la calle
A más de una semana de que "el pueblo" mató el
NAIM, ni AMLO ni los empresarios han hablado de
lapérdidadeempleodelas45 mil personas confami
lia que se quedarán enla calle. Aver qué comen, mmm

NiAMLOnilos
empresarios han

hablado de la.
pérdida de 45 mil
empleos del NAIM
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QUE Andrés Manuel López
Obrador sigue postergando la
presentación de su estrategia de
seguridad porque la visión de los
próximos titulares de la Sedeña,
Luis Sandoval, y de la Marina,
José Rafael Ojeda, respecto ala
aplicación de una amnistía, vino a
cambiarle la jugada una vez más:
es el quinto aplazamiento.

Se dice que ambos mandos han
planteado inquietudes por el im
pacto dentro de esos cuerpos ar
mados al ver liberados a aquellos
a quienes intentan combatir en
las calles.

QUE en uno de sus últimos
actos como secretario de Mari

na, Vidal Sotoercm hizo énfasis
en referirse al general Salvador
Cienfuegos como su "herma
no" y a los militares como sus
brothers in arms, como los lla
mó desde el inicio del sexenio del

presidente Enrique PeñaNieto.
Durante la ceremonia de entrega
de condecoraciones y menciones
honoríficas a militares y marinos
destacados en operaciones con
tra el narcotráfico y delincuencia,
resaltó la unidad entre el Ej ército
y la Armada, a contracorriente de

lo que sucedió en la administra
ción de Felipe Calderón, cuan
do eran evidentes los desencuen
tros entre Guillermo Galvány
Mariano Saynez, incluso con el
secretario de Seguridad Pública,
Genaro García Luna.

QUi luego de un largo pro
ceso, el Tribunal Electoral fi
nalmente definirá el futuro de
Ernesto Cordero, Eufrosina
Cruz y Jorge Luis Lavalle, quie
nes fueron expulsados del Parti
do Acción Nacional acusados de
"traición", luego de que apoyaron
a un candidato a la Presidencia
distinto «Ricardo Anaya.

QUE las academias de Me
dicina, Ciencias e Ingeniería de
Estados Unidos analizarán en
diciembre los desafíos de los sis
temas regulatorios en seguridad
de medicinas y alimentos y para
ello convocaron a cuatro espe
cialistas extranjeros, uno de ellos
Mikel Arrióla, ex comisionado
federal de la Cofepris y ex direc
tor del IMSS.

En el acto en Washington se emi
tirán recomendaciones a escala
internacional para fortalecer los
marcos regulatorios de los gobier
nos en pro de la salud pública. s
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BAJO LA LUPA
Kissinger optimista de una solución de la
"guerra comerciar de EU u China
ALFREDO JALIFERAHME

URANTE EL FORO de la
Nueva Economía, en Singapur
organizado por Bloomberg,
vinculado a los intereses de
Salomon Brothers/Citigroup y

Merrill Lynch, cuyo controlador, el israelí
estadunidense Michael Rubens Bloomberg, es
un vulgar saltimbanqui de la política: primero
demócrata, luego alcalde por Nueva York
como republicano, y hoy de nueva cuenta
demócrata contra Trump y proHillary, el
nonagenario Kissinger (95 años de edad), ar
quitecto del acercamiento de EU con China en
1971 (https://amzn.to/20vS19Y), comentó que
se encontraba "bastante optimista" de que EU
y China pudieran evitar un conflicto mayor que
devastaría el presente "orden (sic) mundial":
"si el orden (sic) mundial se define por un
conflicto continuo entre EU y China, tarde o
temprano corre el riesgo de salirse de control"
(https://bloom.bg/2yWWhvt).

¿DÓNDE DEJÓ KISSINGER a Rusia?

KISSINGER ADUCE QUE los negociadores
comerciales de EU y China "deben evitar em
pantanarse en detalles y ante todo explicarse
uno al otro qué objetivos buscan conseguir, y
qué concesiones pueden y no pueden hacer".

EL "CONSEJO" DE Kissinger es que los "es
tadunidenses necesitan aprender que no cada
crisis es causada por mala voluntad, mientras
China debe evolucionar más allá del modelo de
ser la principal superpotencia en Asia".

PARECIERA QUE EL pérfido Kissinger de
sea cambiar en forma Cándida la naturaleza
humana.

EL VICEPRESIDENTE CHINO Wang Qis
han, muy cercano al mandarín Xi Jinping y uno
de los teóricos de la exitosa "economía socia
lista de mercado", comentó que Pekín estaba
dispuesta a discutir una solución comercial con
EU, pero advirtió que su país no aceptará de
nuevo ser "intimidado y oprimido" por las po
tencias foráneas (http://bit.ly/2yX3VWA).

QISHAN RECORDÓ QUE todavía el "comer
cio era el ancla y el propulsor de las relaciones
de China y EU" y advirtió sobre los peligros del
"unilateralismo" y "el populismo de derecha".
Prometió que China permanecería "tranquila
y sobria" y reafirmó su deseo de "trabajar para
una solución comercial aceptable para ambas
partes (https://bloom.bg/2yTByZs)".
DE SU INICIATIVA lo cual es muy signifi
cativo Trump conversó con el mandarín Xi
Jinping quien será su invitado a una cena,
al margen de la Cumbre del G20 en Buenos
Aires.

EL MANDARÍN XI fustigó la "ley de la
selva" durante la apertura de la Exposición
Internacional de Importación y Exportación
en Shanghái, con la presencia de 172 países
(https://wapo.st/2yVeDNj), mientras Trump ha
llegado hasta a militarizar su disputa comercial
con China alebrestando bélicamente a la isla
renegada de Taiwán, lo cual representa una
"línea roja" para Pekín.

NO ES FÁCIL trasplantar las "cadenas de su
ministro" fuera de China, lo cual sería muy cos
toso y con mucha pérdida de tiempo, además
de que no es sencillo encontrar proveedores
sucedáneos.

EN CHINA NO se hacen ilusiones y se prepa
ran a una "nueva guerra fría" con Trump, inde
pendientemente del resultado de las elecciones
intermedias de EU.

HAY TRES PLACAS tectónicas sacudidas:
1. Trump y su "nacionalismo económico", con
fuertes reducciones tributarias a la plutocracia
de Wall Street, sus "guerras comerciales" en
varios frentes y amagos militaristas en la fron
tera con México e Irán; 2. El zar Vlady Putin
con su nueva panoplia nuclear supersónica
que le provee una ventaja militar global; y 3.
El mandarín Xi con su "triple Ruta de la Seda
continental/marítima/Ártico" y su despegue
tecnológico con su "Made In China 2025".
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EL NONAGENARIO HENRY Kissinger no
se ha adaptado a la realidad del "desorden
mundial" que expone Richard Haass (https://
amzn.to/2yY911o), mandamás del influyente
Council on Foreign Relations, y que abordo
en mi libro El Desorden Global en la Era
PostEU (http://bit.ly/20wrtqx) que será
presentado en la FIL de Guadalajara el 25 de
noviembre.

KISSINGER SE EQUIVOCA Ya no hay "or
den" mundial, sino que los tres principales
actores del planeta han expuesto sus cartas y
ahora viene el momento del reajuste/requili
brio de sus "placas tectónicas" para negociar el
nuevo orden tripolar del siglo XXI.

http://alfredojalife.com
@AlfredoJalifeR_
https://www.facebook.com/AlfredoJalife
h ttp://vk. com/id254048037

EL ex secretario de Estado de EU, Heriry Kissinger, durante una entrevista en el Foro de La
Nueva Economía, en Singapur. Foto Áfp
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ASTILLERO
Salinas: Chupacabras quemaquiavela //
Golpes políticos "inesperados" // Renacer o
desaparecer // Rezagado, plan de seguridad
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

ES PROBABLE QUE justamente
por carecer, como nunca, de la
fuerza política suficiente para in
fluir en el (re)diseño nacional, Car
los Salinas de Gortari haya acep

tado dar una conferencia en la que apareció
soltando frases que, en el escenario movedizo
de la transición del peñismo al obradorismo,
sonaron a advertencia, incluso a amenaza.

INVITADO COMO PONENTE por el Institu
to Mexicano para la Justicia, una asociación
civil que busca "llevar a cabo investigaciones
y estudios científicos para apoyar y lograr una
mejor procuración e impartición de justicia y
solución de conflictos" (www.imjus.org.mx),
Salinas de Gortari hizo planteamientos que
en otros momentos y circunstancias podrían
resultar perturbadores: México, dijo, vive mo
mentos maquiavélicos, cuyo desenlace puede
ser el renacimiento o la desaparición de la
República.

PRESENTADO COMO UN maquiavelista,
Salinas de Gortari no ahorró frases que tal vez
no pronunciaría si estuviera en condiciones
de tramar y ejecutar algo emparentado con
tales palabras: "quien se prepara para gober
nar tiene que prepararse para el golpe inespe
rado, para el cambio inesperado".
ENVUELTO EN EL manto de la conmemora
ción de los 500 años de la primera publicación
áe El Príncipe, Salinas de Gortari (presentado
como un maquiavélico, lector de un texto
denominado Realismo e idealismo en (Nicolás)
Maquiavelo) advirtió que "el riesgo es alto pa
ra la República si las circunstancias cambian
y el gobernante no cambia su forma de proce
der, porque las Repúblicas también perecen" y
"lo más difícil para un gobernante es cambiar
su actuar ante un fenómeno inesperado".

EN TÉRMINOS TEÓRICOS y sin desti
natario específico, tales reflexiones son
enteramente atendibles. Pero, en el terreno

concreto de la política en curso, suenan som
brías y desafiantes si son puestas en labios del
personaje que a lo largo de décadas ha sido el
"villano favorito" del movimiento obradorista,
justamente el representante del conjunto de
intereses hasta ahora opuestos al proyecto
triunfador del pasado primero de julio.
SIN EMBARGO, SALINAS de Gortari ha ido
convirtiéndose en una suerte de Chupacabras
político. Es decir, en un personaje con más
carga de fábula conspiratoria que de realidad
ejecutante, gestor de una clase empresarial
que le fue fiel en la medida en que le pudo pro
piciar ganancias y protección, pero que ahora
busca otras coberturas, sobre todo en las
nuevas puertas de entendimiento que el obra
dorismo ha colocado con ofertas de tempora
da (véase el avenimiento de los empresarios
de Texcoco a los arreglos propuestos por ese
obradorismo que abonará a los grandes ca
pitales lo que sea necesario, a cambio de que
lean el denotativo texto de nueva pedagogía
sexenal, "¿Quién manda aquí?").
HOY, SALINAS DE Gortari no tiene suficien
te fuerza política más que para baladronadas
con fachada académica. Su proyecto político
más reciente, su sobrina Claudia Ruiz Mas
sieu Salinas de Gortari, sobrelleva la ingrata
tarea de administrar el fideicomiso de liqui
dación de lo que fue el partido dominante,
aplastante, durante largas décadas. En lo eco
nómico ha tenido concesiones importantes:
su concuño, José Antonio González Anaya, ha
sido durante el peñismo el director del gran
negocio de Pemex y el secretario de Hacienda.
Su cuñado, Hipólito Gerard, ha prosperado
en el mundo de los negocios de altura y este
lunes incluso se sentó en un restaurante de
Polanco con López Obrador, junto a otros
empresarios beneficiados con la cancelación
del proyecto aeroportuario de Texcoco. Pero
Salinas no pudo cogobernar con Peña, como
pretendía. Ni pudo impedir el impactante
triunfo de AMLO.
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EN TANTO, HA sido nuevamente pospuesta
la presentación del plan obradorista de segu
ridad. Pareciera que a las largas discordancias
entre Olga Sánchez Cordero y Alfonso Dura
zo se sumaron las observaciones prácticas e
imperativas de los futuros mandos del Ejérci
to y la Marina. No son alentadoras tantas pos
posiciones, marañas y apariencias de improvi
sación o desconcierto. Total, el programa será
dado a conocer la semana próxima.
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arriba Leonardo López Luján

¿Sabe, lector, qué es lo mejor de la
arqueología mexicana? Que podemos
mencionar a Matos Moctezuma (un
galardonado del Premio Crónica) y todos
estaremos de acuerdo en que es un referente
mundial. Ahora Leonardo López Luján,
encargado de mucho de lo que se hace en el
Templo Mayor, ingresa a El Colegio Nacional y
también habrá consenso sobre su valía.

abajo Donald Trump

Es probable que no lo vea, pero el mensaje
está allí, en los votos de una masa ciudadana
que hace un par de años permitió su ascenso
y hoy decide ponerle límites. Trump admitió
su tropiezo en urnas, pero aún falta saber si
esto implica un cambio de actitud en temas
que nos interesan profundamente: Migración,
comercio, todo lo bilateral. Veremos si
aprendió un poquito este alumno rezagado.
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Soluciones metropolitanas
Claudia Sheinbaum y Alfredo del Mazo tienen la responsabilidad
de trabajar en muchos temas de manera coordinada.
La Ciudad de México y el Edomex tienen una interdependencia
creciente. Cualquier decisión tomada aquí afecta allá y viceversa.
Todos los días millones de personas, sin exagerar, se desplazan
de una entidad a la otra. Las fronteras administrativas poco o
nada tienen que ver con la vida cotidiana de los mexicanos que
están todos los días en las dos entidades.

Movilidad, seguridad y medio ambiente son tres de los temas
más destacados y urgentes, pero hay más.
La jefa de Gobierno y el gobernador saben que parte del
éxito de sus respectivas administraciones será resultado de
asumir soluciones metropolitanas, con visión de futuro, para
problemas compartidos

Todos los derechos
El Senado de la República dio un paso adelante.
La Cámara alta aprobó un decreto para que las grandes
instituciones de seguridad social en el país, ISSSTE e IMSS,
otorguen sus beneficios a los integrantes de la comunidad
LGBTI, sus cónyuges o concubinos.
Aunque fue una propuesta presentada por senadores de
Morena, lo cierto es fue aprobada por una clara mayoría a la
que se sumaron incluso senadores de partidos conservadores
como PAN y PES.
Se hace extensivo a las uniones entre personas del mismo sexo
el derecho a la seguridad social, lo que impide que se les nieguen
servicios como la atención médica, guarderías o el acceso a
pensiones de viudez.
Todos los mexicanos deben tener, sin excepciones, acceso a los
mismos derechos.

Hasta el límite
La alcaldía de Iztacalco apoyará a la caravana migrante que
acampa en un estadio de la Ciudad Deportiva hasta el límite de
sus capacidades.
El límite está cerca. Es un problema complejo que incluye
muchos frentes: alimentación, higiene, seguridad, pues viene
mucha gente vulnerable, así como la incertidumbre sobre el
futuro.

No hay que olvidar que otras caravanas están en camino.
El jefe de Gobierno de la ciudad, José Ramón Amieva, dijo
que tienen pertrechos para 15 días, pero es muy probable
que el problema se mantenga vigente por más tiempo. ¿Qué
pasará después?
Se requiere desde luego una acción coordinada con los tres
niveles de gobierno, pero también del gobierno de Honduras,
que no se puede quedar al margen ni tampoco los organismos
internacionales, como la ONU, que tienen que hacer mucho más
que criticar.

¿Jugada o jugarreta?
Romero Deschamps ya se movió.
Ayer Pemex emitió la recisión de contrato de Sergio Carlos
Morales Quintana, el dirigente del Frente Nacional Petrolero
y único opositor que cumple los requisitos estatutarios para
enfrentarse en una elección al enquistado líder petrolero.
La organización sindical que debería defender a Morales
Quintana se mantiene en silencio.
Para el opositor es claro, se trata de una maniobra para sacarlo
del proceso de selección y que Romero tenga el camino libre a
la reelección. De la jugada ya tomaron la nota las actuales
autoridades de Pemex y la Secretaría del Trabajo y, lo que es
más importante, el equipo que llegará a esas dependencias
el primero de diciembre.
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ESTIMADOS LECTORES:

+Imaginen ta integración de México
en la Revolución Bolivariana

Héctor Díaz Polanco
Ayer, el poder de la mayoría more

nista doblegó el menguado orgullo
priista, ridiculizó la inferioridad mi
noritaria panista y presumió el cam

bio del poder político que ahora les pertenece,
cuando aquellos pretendieron que el presiden
te electo López Obrador retirara al presidente
venezolano Maduro la invitación a acompa
ñarle en su toma de posesión.
Y en lo personal, me hicieron recordar mi entre
ga del 8 de febrero pasado, cuando este espacio
vislumbró la posibilidad de que Venezuela, con
el apoyo político y moral de México, levantaran
juntos la bandera de la Revolución Bolivariana...
Ese día les escribí lo que pudiera comenzar el pri
mero de diciembre próximo si los presidentes Ma
duro y López Obrador se hacen amigos y hasta
intentaran un triunvirato con Donald Trump...
Con el mismo título de esta nueva entrega, ese 8
de febrero les dije: "El 23 de enero pasado, aquí
les hablé sobre un colombiano de nombre Héctor

Díaz Polanco, radicado de tiempo atrás en Méxi
co, dedicado a la cátedra y a la izquierda (y cla
ro que considera izquierdista a López Obrador).
Por eso se apuntó en Morena y hasta miembro
es de la dirección nacional del negocio del peje.
"El maestro Díaz Polanco es, además, adorador
de Hugo Chávez y en consecuencia de Nicolás
Maduro, así que ha asistido a diversos eventos en
la República Bolivariana de Venezuela, con la re
presentación de su ídolo mexicano, Su Alteza Se
renísima peje /... si al inicio de julio próximo se
le hace; y por eso, a don Héctor, estando en julio,

pero del año pasado, en Caracas dejo que se le lle
nara la boca con las siguientes palabras:
"'Imagínense ustedes el escenario de la integra
ción de México en este proceso de cambio la
tinoamericano. Digámoslo directo: la integra
ción de México en la Revolución Bolivariana.

Eso haría, a mi juicio, una gran diferencia con
la situación imperante que tenemos ahora. Ne
cesitamos ampliar esa Revolución .
"Vayamos, ahora, casi cinco años atrás, al 4 de
abril de 2013, cuando la aún perredista senado
ra pero pejista de tiempo y servilismo completos,
doña Dolores Padierna, fue junto con un nutrido
grupo de latinoamericanos y caribeños miembros
del Foro de Sao Paulo, que ese año tuvo a Cara
cas como sede de su evento anual. Ahí, la aguerri
da mujer habló en diversas ocasiones con un men
saje más o menos aprendido de memoria, que fue:

. Venimos las izquierdas latinoamericanas y del
Caribe a dar un abrazo y la solidaridad, nuestra hu
milde solidaridad a Nicolás Maduro, en su candi
datura a la Presidencia (que ya detentaba, pero co
mo herencia de Chávez), un proyecto estructural
que logró la transformación de Venezuela. Como
dirigentes de izquierda, nosotros en México, pe
ro también los demás participantes en este Foro de
Sao Paulo confiamos en este proyecto y pensamos
que eso es lo que debe suceder en todo el mundo.
Eso lo representó muy bien Hugo Chávez, al que
ahora Nicolás Maduro le da la continuidad..,, este
proyecto que ha sido exitoso aquí, en Ecuador, en
Argentina, en Brasil, en Bolivia, en varios lugares,
v lo queremos también para México...'

"No hay mucho mas que agregar..., pero si ocul
tar. .. si se pudiera. La solidaridad de Morena,
expresada por dos voceros de Andrés Manuel
López Obrador..., podrá desmentirla don Andrés
Manuel como ya intentó el viernes pasado... A
menos de que lo dicho por él también ese viernes
haya sido su formal ofrecimiento a Washington
de que seguiría, prudente y obediente, los ejem
plos de todos sus antecesores presidentes mexica
nos si él logra ser lo mismo en julio...
"'Nosotros somos —había dicho AMLO en Pue

bla, días atrás— colonia de ningún país extran
jero, esto ha quedado claro a lo largo de nuestra
historia y yo no veo que haya ningún problema.
Hace falta —prosiguió— que haya muy bue
na relación geopolítica, de amistad, del comer
cio (sic), de la economía; NECESITAMOS TE
NER UNA MUY BUENA RELACIÓN CON
ESTADOS UNIDOS Y LA VAMOS A TENER
SIEMPRE...'

"... Y como ese mismo día llegó a esta capital don
Rex Tillerson, el secretario de Estado de Trump,
pues ya se cuadró nuestro saltimbanqui peje: ya
le mandó decir al güero que no hay tos, que son
casi iguales, pero no imanes y él no va a repeler
a su posible colega de Washington...
"¡ YA CAYÓ EN LO QUE DECÍA QUE JA
MÁS HARÍA!..."
Internet,m760531@hotmail.com

Facebook: Leopoldo Mendívil
Twitter: @hnendivil2015

Blog: leopoldomendivil. com
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Rafael Cardona
rafaei.cardona.sandovai@gmail.com
eicristalazouno@hotmail.com

EL CRISTALAZO

Los periodistas y la noticia
Los periodistas con los cuales yo me formé (bien o

mal, eso no es culpa de ellos) siempre me decían
(Pagés, Scherer, Zabludovsky): los periodistas no
somos noticia. Y quizá en aquellos lejanos tiem
pos, tenían razón.
Sin embargo, la primera gran noticia en la cual nos

vimos inmiscuidos todos, incluyendo a Scherer, fue cuando
por un pleito personal mal resuelto entre él y Luis Echeverría,
nos fuimos todos a la calle anticipadamente. Lo de la libertad
de expresión y todo ese cuento, fue una historia mal contada
de ambos lados. Tan mal relatada y bien aprovechada, como
para convertirse en mito.
Pero en fin. El agua bajo el puente no regresa ni le vamos a
pedir a Heráclito y su cambiante río, la reescritura de la his
toria o la leyenda.
Hoy la prensa (medios), vuelve a estar en las páginas de la
prensa.
El gobierno entrante ha decidido una distinta forma de rela
cionarse con los informadores. Les ha quitado su aureola de
intocables y les va a quitar (a algunos) el dinero.
Lo primero quizá sea sano para el debate, si debatir por deba
tir fuera sano para la República, la cual "como ha dicho Car
los Salinas en reciente conferencia sobre el pensamiento de
Maquiavelo" está en riesgo de renacer o desaparecer. Lo se
gundo será la extinción, para algunos.
Aquí una digresión. Con perdón de Maquiavelo y Salinas, no
le veo para tanto a la "Cuarta transformación". Siempre me ha
parecido un eslogan de campaña, no una posibilidad real. Las
tres transformaciones anteriores necesitaron armas y sangre
para realizarse. Aquí no veo los humos de una Re volución. Y
la reunión con los empresarios en Polanco, anteayer, nos con
firma muchas cosas.
Pero volvamos a los medios.

Indudablemente lo noticioso de la actual circunstancia se de

riva de la batalla emprendida por Beatriz Gutiérrez (esposa
del Presidente Electo) y Rafael Rodríguez Castañeda (direc
tor de Proceso).
Todo provino de una perversa portada y una fotografía de
liberadamente desfavorable del Presidente Electo en la cual

él mismo lo dijo, se veía decrépito. Turbado, extraviado,
confundido, diría yo. ¿Y todo para qué? Para aprovechar con
plena manipulación amarilla, una fumarola de Diego Valadés
quien se anticipa en sus análisis jurídicos políticos a la legali
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zación de la mariguana.
Como análisis político, la lucubración de Diego no tiene valor
alguno, excepto su invitación a reflexionar frente al espejo de
su casa. Su inexactitud y su distancia con la realidad son no
tables. Así, al buen cazador se le fue la liebre. La imaginada

soledad de López Obrador y el riesgo de fracaso de ella deri
vado, no existen sino en su imaginación.
Casualmente quien fuera procurador de Justicia en tiempo de
Salinas coincide —con diferencia de horas— en el diagnósti
co de un gobierno en riesgo de fracaso y una república en peli
gro de extinción. Como diría el filósofo de Minnesota: ¡Chale!
Pero de vuelta a los nuevos métodos y formas de relación con
los medios, vale la pena analizar las posturas.
La "buena prensa" (como decía la SMI), es aquella cuyo acri
ticismo se basa en la simpatía (o militancia o pertenencia o de
voción o culto) a una corriente política (decir ideológica es de
masiado), llamada "Morena". Ahí no hay ideología; hay fra
seología y estrategia electoral. Son cosas distintas.
Y en este campo se ubican antiguas figuras de la "libertad de
información": Carmen Aristegui y José Gutiérrez Vivó, a quie
nes sin pudor, ni recato ni tapujo, el Presidente Electo exhi
be como sus alfiles custodios de una libertad designada. La li
bertad es vivir bajo mi sombra y mi protección. Curioso caso.
La otra prensa, la "chayotera" (antes se le llamaba vendida, a
secas, sin cucurbitáceas en el talego) peca por la paga y des
merece por la herejía. Es una doble culpa. No es una prensa
fiñ (clasista), nada más, es una prensa blasfema cuya tinta de
alquiler mancilla los grandes proyectos salvíficos de la patria
y la imagen del regenerador nacional.
Y el resultado, inevitablemente, es la polarización.
El linchamiento virtual en las redes además de este tipo de
discusiones tan ociosas, agravadas en este caso por una cues
tión de apellidos.
Si el consejero de la presidencia no se apellidara Scherer, co
mo don Julio, el fundador de Proceso (a quien yo también
acompañé en el arranque del proyecto a la salida de Excél
sior), el alevoso e inmerecido "descontón", contra López
Obrador, no habría sido tan llamativo.
Ahora hasta Proceso, dicen los sorprendidos.
Hoy las cosas, como dijo la señora Beatriz, tienen una parte
positiva: se han caído las caretas.
Quizá, pero ese desenmascaramiento no ha sido para mostrar
la faz desnuda: ha sido para ponerse otros antifaces, unos en
cima de los anteriores.
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América ¿great?
Lectura: Desde que Donald Trump superó a Hillary Clin 
ton en 2016, cuatro cadenas tv y ocho universidades na
cionales confiaron que el 45 mandatario no sería capaz
de mantenerse los cuatro años de su mandato, a lo cual el
hijo de Frederick Trump, quien murió 1999 de Alzheimer,
así respondió en junio 2017 "mi GOP ganará las elecciones
intermedias y su Presidente buscará la reelección en
2020".

Gerontocracia: Desde su antecesor, Ronald Reagan,
ningún presidente juró a los 70 años cumplidos, por lo
que en 2020 Trump contará con 74 y las dudas sobre su
continuidad no emanan de su edad, sino por posiciones
políticas al interior de la Casa Blanca y conflictos de inte
rés por el caso Rusiagate. Ante esta condición, Herbert
Anderson de Eugene University, Oregón, quien predijo el
triunfo Trump vs Clinton, dijo a ABC Radio "conocido el
resultado del supermartes, Trump dará motivos para un
impeachment, dado que su relación con Rusia situó en
peligro la seguridad nacional".

Disputa: La votación de 435 representantes, igual a los
legisladores que repre
sentan a los distritos de
cada estado, incluido el
demócrata por Chicago y
duranguense lesús
"Chuy" García, quien
solicitó a los coordina

dores parlamentarios de
Morena en el Senado,
Ricardo Monreal, y Di
putados, Mario Delgado,
iniciar los trabajos de la
primer interparlamen
taria del migrante y su
bir como punto de
acuerdo la entrega del
galardón al Migrante So
lidario, 35 escaños del
Senado sobre 100 y 36
gobernadores marcaron
la hoja de ruta Trump.

Origen: En 2008, el Partido Demócrata alcanzó el con
trol de 32 gobernaciones, pero cuatro años después la
enorme victoria del GOR invirtió el equilibrio de poder y
los conservadores tomaron el control, un cambio que se
mantuvo durante el resto de la década y ayer cuando los
demócratas buscaron equilibrar para allanar el camino al
vicepresidente Mike Pence, con quien ahora se identifi
can el 80% de los evangélicos que en 2016 dieron su voto
a Trump, entre ellos el hijo del extinto Billy Graham,
quien amenazó "con desatar la ira suprema si alguien cri
ticaba a Pence". Otro supremacista pro Pence es el rector
de Liberty University, lerry Falwell, enemigo de Hillary y
Bill Clinton; el fiscal y segundo de abordo en Rusigate leff
Sessions y Rod Rosenstein.

Un llamado: el diputado Benjamín Robles pidió "a los
calenturientos del BdM tomar un Ecuanil para serenar los
ánimos y regresar a la institución a su objetivo de alentar,
como los bancos centrales de China y Canadá, el creci
miento del país". Su similar de Morena, Pablo Gómez, ga
rantizó que con la aprobación de la Ley de Salarios Míni
mos, ningún consejero del INE o magistrado del TF.PIF
ganará más que el presidente y esa legislación data de
1824.

Desde SU antecesor,
Ronald Reagan, ningún
presidente juró a los 70
años cumplidos, por lo
que en 2020 Trump
contará con 74 y las
dudas sobre su
continuidad no emanan

de su edad, sino por
posiciones políticas al
interior de la Casa

Planea y conflictos de
interés por el caso
Rusiagate
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Carlos Salinas Maquiavelo; Peña y las Fuerzas
Armadas: la estrategia de AMLO... aún no
Carlos Salinas de Gortarl es maquiavélico.

Uno de los presidentes más repudiados en la historia de México, ayer
volvió a serlo.

Jamás lo ha dejado de ser.
Desde aquella Solidaridad y su gusto por las carreras atléticas, pasando

por el asesinato de Luis Donaldo Coloslo, a quien escogió como su sucesor en
1994, y su autoexilio en Dublín, Irlanda.

O por su cínica frase Política Ficción, con la que contestó toda una entrevista
a Denlse Maerker cuando se sintió acorralado o en riesgo de comprometerse.

Nadie sabe quién ordenó el asesinato de Colosio en marzo de 1994, pero
en el común vox populi, vox dei  ha permeado la ¡dea de que, cuando menos,
Salinas de Gortarl debe saber quién lo hizo.

Ayer, el presidente de México de 1988 a 1994, volvió a generar polémica en
su ponencia en el foro Realismo e idealismo en Maquiavelo, con motivo de los
500 años de la primera publicación de El Príncipe, en el Instituto Mexicano para
la Justicia (IMJUS).

El Innombrable así lo llama Andrés Manuel López Obrador desde tiempos
inmemorables advirtió que la República está en riesgo, con la llegada del ta
basqueño a la Presidencia.

No lo citó directamente, pero el mensaje deslizado es ese.
Estamos en un momento maquiavélico, porque la República está ante un

gran riesgo, el de renacer o el de desaparecer.
El riesgo es alto para la República, si las circunstancias cambian y el gober

nante no cambia su forma de proceder, porque las Repúblicas también perecen.
Quien se prepara para gobernar, también tiene que prepararse para ser criticado.
A 500 años de El Príncipe, del italiano Nicolás Maquiavelo, considerado padre de

la ciencia política, Salinas d'yo que "muchos gobernantes y políticos han leído esa
obra, pero pocos la han entendido".

Lo más difícil para un gobernante es cambiar su actuar ante un fenómeno Inesperado.
Quien se prepara para gobernar tiene que prepararse para el golpe

inesperado, para el cambio inesperado, advirtió y su mensaje se oyó hasta
Chihuahua 216, luego de que el tabasqueño ha contestado todas las críticas
que los medios y periodistas fifís le han hecho.

Con el fin del sexenio de Enrique Peña Nieto concluye una especie de conti
nuación del salinismo.

Emilio Chuayffet, Emilio Lozoya, Claudia Rulz Massleu, Pedro Joaquín
Coldwell, Francisco Rojas, Alfonso Navarrete, Alberto Bazbaz, Manuel Cadena,
Emilio Gamboa, Manilo Fabio Beltrones son parte de esos seis años, interrumpi
dos oor los de Ernesto Zedillo, a la muerte de Coloslo
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José Antón» González Anaya, Otto Granados, José Narra Robles,1
Garlón, Javier Traviño y Andrés Massieu también son del equipo.

Y no se diga el llamado Pacto por México y las reformas estructurales.
Todas, propuestas del sexenio de Carlos Salinas de Oortarl.
El pasado 8 de abril, Peña Nieto acudió a la fiesta de cumpleaños de su pa

drino político, en su casa de Tlalpan.
f fluián es el manuiavélino?

Se alaban

Enrique Peña Nieto volvió a reunirse con Ejército y Marina.
Ya sabe, le gusta alabarlos y que lo alaben.

Y así sucedió.

En el Campo Militar 1, en la entrega de condecoraciones, Menciones
Honoríficas y Reconocimientos al Personal y Unidades de las Fuerzas Armadas
que se distinguieron en las operaciones para reducir la violencia en el país sí,
así se llamó el evento, el mexiquense volvió a destacar su rol en el combate al
crimen y al narco... que olvidó durante los tres primeros años de su gobierno.

Dijo que sin ellos el país estaría peor.
Imagínelo, luego de que este sexenio rebasó los cien mil muertos de la lúgu

bre y sangrienta administración de Felipe Calderón Hlnojosa, con 120 mil.
Y por aquello de que López Obrador, quien entra el 1 de diciembre, no ha

tenido muy buena relación con Salvador Clenfuegos y Francisco Vidal Soberón,
hizo pública su esperanza de que les irá bien con el nuevo Comandante
Supremo de las Fuerzas Armadas.

Estoy seguro de que al mirarles seguirá respaldándolos, dijo.
Y advirtió que mientras no se haya definido la ley de seguridad, que analiza

la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), habrá una deuda con las
fuerzas armadas.

Cienfuegos y Vidal, se balconearon:
Usted ha demostrado ser comandante y líder. Usted es digno comandante

supremo y así lo recordaremos, como un excelente comandante, nuestro
comandante. En mis años de servicios nunca vi un apoyo como el que usted ha
brindado a las tropas de tierra, mar y aire, dijo el secretario de la Defensa.

 De todo corazón muchas gracias por su gran esfuerzo a lo largo de estos
seis años, de trabajar enfrente, del lado y conjuntamente con las fuerzas ar
madas mexicanas. Difícilmente habrá otro Comandante Supremo como usted,
remató Vidal Soberón.

Hasta la semana próxima
El nuevo gobierno aplazó otra vez la presentación de su estrategia de seguri
dad. Iba a ser mañana, y ya reagendada.

Evitar errores, no regarla y no dar motivos a la prensa fifí, el objetivo.
Se creará la Secretaría de Seguridad y se dividirá al país en 265 cuadrantes,

donde se enviarán 300,450 y 600 elementos más, según el nivel de violencia.
Y contempla la regularización del consumo de la mariguana.
Por eso Oiga Sánchez Cordero, senadora y futura secretaria de Gobernación,

Dresentó la iniciativa oara reáular la mo tita, ni ir se discutirá mañana.
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AGENDA
CONFIDENCIAL
CON EL DEBIDO RESPETO

LUIS
SOTO

Los integrantes del gabinete deAMLO todavía no toman
posesión de sus cargos y ya surgieron en casi todos ellos
poses de perdonavidas e ínfukts de seres infalibles

p ""ni stán creciendo en
E forma peligrosa acti

tudes de intolerancia
del presidente electo,
Andrés Manuel López
Obrador, legislado
res de su partido y

varios personajes que integrarán su
gabinete, frente a las opiniones
críticas.

Todavía no toman posesión de sus
cargos y ya surgieron en casi todos ellos
poses de perdonavidas, ínfulas de se
res infalibles e intocables, y ásperas
reacciones de molestia y desagrado
cuando creen, suponen o imaginan
que los medios críticos los "atacan",
advierten su fracaso o intentan "sabo
tear" sus decisiones.
No parecen capaces de apreciar

la diferencia entre los análisis razo
nados y argumentados de muchos
comentaristas críticos, y las adula
doras lisonjas de "comunicadores"
interesados que desafortunadamente
son abundantes.
Embelesados, mareados, con lo que

ellos suponen éxitos políticos y sociales
délo que serála próxima administración
federal, los funcionarios perfilados de
primer nivel no alcanzan a percibir las
múltiples señales que surgen día con
día y que presagian tiempos revueltos
para el futuro inmediato.
Diga lo que diga y prometa lo que

prometa el Señor y sus elegidos, casi
todo sigue pintando muy mal desde
la perspectiva real de la mayoría.de
los mexicanos, que padecen los es
tragos de la inseguridad, la violencia,
la pobreza, y en millones de casos, la
miseria extrema.

En consecuencia, harían bien
los próximos funcionarios públicos
integrantes de Morena en observar me
jor la realidad y no rechazar o tratar de
amordazar a sus críticos.
Pese a todo, no será posible impo

ner el silencio a los ob
servadores, analistas y
comentaristas "aguafies
tas" que nos negamos a
formar parte de un coro
de elogios, aplausos y
vivas al oróximo presi

dente de la República y a los que serán
sus funcionarios del primer círculo
gubernamental.
Vale la pena recordarles que no

han existido mejores ni más úti
les aguafiestas en la historia de la
humanidad, que aquellos de la Antigua
Roma cuya única función era caminar
detrás de los poderosos y orgullosos
generales en los desfiles de la victoria,
y de vez en cuando acercarse a ellos
para decirles en voz baja dos sencillas
palabritas en el oído, que les bajaran
los humos y los obligaran a poner los
pies en la tierra y a olvidar la vanidad:
Memento morí.
La contundente frase latina en

forma laxa puede extenderse su
interpretación a una idea más amplia:
Recuerda que no eres Dios, que eres
humano.
Hay que decir eso a quienes serán

funcionarios del gobierno federal.
Y también recordarles la sentencia

de la Biblia en el Eclesiastés; Vanitas
vanitatam, et omnia vanitas. Vanidad
de vanidades, y todo es vanidad.

AGENDA PREVIA
Los analistas bisoños le preguntan
al todavía secretario de Relacio
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nes exteriores, luis
Vtdegary:
¿Cuál consideras Luisito
que fue tu peor decisión
política en estos seis
años?
Invitar al entonces can

didato Dónala Trump y ponernos de
alfombrita, pareció responder
Videgaray Caso.
Del asunto de la casa de Malinalco,

haber engañado a la sociedad mexicana
con el cuento de que con las reformas

estructurales, el país registraría un
crecimiento en el Producto Inter
no Bruto (PIB) de 5 por ciento al final
del sexenio, que los precios de los
energéticos bajarían, y otras tantas
mentiras que no se atrevieron a pre
guntarle.
¡Como si alao le debieran!
DEBERÍAN

OBSERVAR MEJOR
YNO RECHAZARA
SUS CRÍTICOS
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PRIMER
CUADRO
* H V";
C:
¡ESPERANZA
: BARAJAS

Hasta el momento ¡a decisión de la jefa de
Gobierno electa es que Eduardo Santillán
sea ei coordinador en el Congreso local
v_^=======,^ Qmo si fuera tras jos pasos de su ex líder,

C Eduardo Santillán anda el mismo cami
no que Leonel Luna, compartieron un
proyecto político por muchos años, los

t cuadros del perredista pudieron dar el
Ü=== brinco sin problema al morenista.

Habrá que ver qué tanto le salpica la
historia de esta mancuerna, ahora que Claudia Shein
baum está por definir al nuevo coordinador del Congreso
local.

Leonel Luna tenía entre sus cuadros preferidos a Eduar
do Santillán, a él le dejó la candidatura en Alvaro Obregón
después de ser delegado por primer vez, le pasó la estafeta
en la diputación local para llegar a la Asamblea Legislativa
del Distrito Federal. Compartieron por años un proyecto,
pero el pupilo creció y quiso brincar al maestro.

Dentro de Morena, Santillán tomó relevancia al controlar
la operación política del Congreso de la Ciudad de México,
por eso Ernestina Godoy lo nombró vicecoordinador y
está a un tris de ser electo el nuevo jefe de bancada y del
órgano legislativo, como lo fue Leonel Luna.
La próxima semana Sheinbaum va a reunirse con los

diputados locales para definir quién será el suplente de
Godoy, hasta el momento la
decisión de la jefa de gobierno
electa es que Eduardo Santillán
sea el coordinador y Ricardo
Ruiz asuma la vicecoordinación,
aunque una mayoría esté em
pujando a José Luis Rodríguez.
El asunto es que a Santillán

y Rodríguez les puede pesar su

pasado, a uno quiza mas que al otro.
En el caso de Alvaro Obregón, la alcaldesa Layda San

sores hizo una serie de denuncias ante la Controlaría por el
adeudo que le dejó la administración pasada con empresas
fantasma, o donde figuraban servidores públicos; el martes,
la diputada Valentina Batres llevó el tema al Congreso,
para que el órgano de control y la Procuraduría General
de Justicia hagan indagatorias y finquen responsabilidades
por los delitos cometidos en esa demarcación.
Si bien Valentina Batres sólo se refirió al periodo

en que fueron delegados Antonieta Hidalgo y Leonel
Luna, el antecesor fue Eduardo Santillán, todos de un
mismo equipo.

Luna, con razón, es el villano favorito de Sansores y de
Godoy, pero mucha de su gente en la ALDF y en Alvaro
Obregón se puso al servicio de Santillán, quizá las más
visibles son Carina Piceno y Liliana Huitrón, que fueron
asesoras de uno y ahora las responsables de Servicios
Parlamentarios; o muchos operadores territoriales que
estaban en la nómina del perredista, aunque no está cla
ro cual era su función, un ejemplo es Angélica Navarro,
madre de la coordinadora de Servicios Parlamentarios.

A LA VUELTA. La justicia es lenta, a Jesús Orta Martí
nez, el Tribunal de Justicia Administrativa le restituyó
en septiembre de 2018 todos sus derechos al consi
derar que fueron indebidamente afectados, dejó sin
efecto la inhabilitación por un año que le impuso la

Contraloría en 2016, a partir de una denuncia que se
presentó en 2013. Unos cuantos años de por medio.

LUNA ES EL

VILLANO
FAVORITO DE

SANSORES

Fecha: 07/11/2018

Página: 17

Area cm2: 213

1 / 1

Columnas Políticas

Esperanza Barajas "Primer Cuadro"

ESPERANZA  BARAJAS

Costo: 12,354

Página 54



DEFINICIONES

TENDERLA MANO

MANUEL ]
LÓPEZ SAN 1
MARTÍN I

i.if uirmwuKt migmnte que se viHiietUra
en miextra ciudad, ha encon irado aqm'lo
sofídarhkid y empatia que hm fallaba

 " ¦ n un mundo donde el lenguaje y accio
Enes de odio avanzan, aplaudo vivir en la

Ciudad de México donde, no sólo no se
¡ recibe a balazos, como amagó Donald

Trump con hacerlo si ingresan a su país,
  ni a toletazos ni gases lacrimógenos, como

hizo la Policía Federal cuando pusieron
un pie en territorio mexicano, sino que se le tiende la
mano al migrante que huye de condiciones de violencia
y marginación.

En la capital del país, al que va de paso intentando so
brevivir, buscando espacios más seguros para su familia
y vientos más favorables para que a futuro, se le abran
los brazos, se le dé refugio, techo y alimento. El mensaje
no es menor. Es potente y debe replicar dentro y fuera de
nuestras fronteras. La primera caravana migrante, integra
da en su mayoría por ciudadanos hondureños, que salió
de su país el 13 de octubre, se encuentra estacionada en
nuestra ciudad, una en donde han encontrado la solidari
dad y empatia que tanta falta les ha hecho en su trayecto.

En la capital han tendido una mano amiga lo mismo el
gobierno en turno, encabezado por José Ramón Amieva,
la próxima administración de Claudia Sheinbaum, la Co
mision ae uerecnos Humanos

nacional y local, y un nutrido
grupo de organizaciones mexi 
canas y extrajeras. La CDMX
sacó la cara para recordarnos
que hay que ser consecuentes
entre lo que pedimos y damos.
En un país ofendido por el mal
trato a nuestros migrantes al

norte del no Bravo, lo mínimo para con quienes vienen
en tránsito desde Centroamérica es abrirles las puertas.

La capital nos recuerda que en un país como el nuestro,
que no se entendería sin la riqueza de la migración, los
migrantes son bienvenidos. La estampa en el estadio Jesús
Martínez Palillo, de la Magdalena Mixhuca, contrasta para
bien con la recepción que la Policía Federal les dio el
viernes 19 de octubre, cuando ingresaron a nuestro país,
en medio de empujones y golpes.

Recibir migrantes, ponernos en sus desgastados zapatos,
en sus cansadas piernas que han recorrido kilómetros, en
sus sueños aplastados por el país que los expulsa, en su
hambre de sobrevivir; tenderles la mano y tener los brazos
abiertos para ellos, es un mensaje poderoso a nivel global.
Quienes migran no son delincuentes. Los jóvenes,

adultos mayores, embarazadas, niñas y niños, no son
criminales. Cerrarles las puertas, equivale a dar la razón
a Donald Trump en su principal afrenta a la dignidad de
nuestro país; significa no sólo pagar por su muro, sino
construirlo con mexicanos.
Por eso, es motivo de orgullo vivir en una Ciudad que

es refugio, que es solidaria, y que, aunque con más ganas
que organización, recibe al migrante y lo arropa.

QUIENES
MIGRAN NO SON
DELINCUENTES
NI CRIMINALES

OFF THE RECORD: El triunfo de Marko Cortés en ¡a
contienda Interna del PAN representará, también, el

arranque del proyecto partidista que Margarita Zava
la busca construir desde hace meses. En ese barco irá
Manuel Gómez Morín, el oponente del ex coordinador

de los diputados pamstas.
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Sacapuntas
Ayudan poco
Están creciendo en México, igual que en ei mundo,
los clber robos a instituciones bancarias. Se eslirim
que en el país son sustraídos entre seis mil 500y
siete mil millones de dólares anuales por hachéis. Es
decir, poco menos que los recursos que obtienen ios
nareoíraíieaníes. Y lo peor es que la mayoría de los
bancos se rehusa a denunciar. Algo que debe atender
Marco Martínez, presidente de ia \BM,

Renovación panista
En el panismo se declaran listos pitra renovar su
dirigencia. El domingo, sus 281 mil militantes están
convocados a votar por Marko Cortés o Manuel Gdmez
Morín. Nos dicen que la moneda está casi echada, pues
ei primero es quien tiene más popularidad entre los
panistas. Sólo esperan que Gómez Morín cumpla su
promesa de. no renunciar al PAN si piede.

Asesor de primera... clase
A quien se volvió a v er en la olicina del presidente
electo. Andrés Manuel López Obrador, fue a Lázaro
Cárdenas Batel, quien de plano se perdió de una buena
parte de la transición. Dicen que retomará sus nuevas
funciones como coordinador de asesores, aunque en
la casona de la colonia Roma no gustó mucho que lo
hayan pillado, el lunes, viajando en primera dase.

Regalo de cumple
Los diputados de Morena preparan un regalo para
Andrés Manuel López Obrador. El próximo 13 de
noviembre, el presidente electo cumple 65 artos, y
los legisladores encabezados por Mario Delgado
prevén aprobar reformas para que pueda crear, por
decreto, comisiones de investigación, la Secretaría de
Seguridad Pública y las súper delegaciones.

Colaboración exitosa
Elementos de la Agencia de Investigación Criminal,
que dirige Ornar García Harfuch. recibieron un
reconocimiento de la Oficina del Fiscal de Distrito del
Condado de Santa Cruz, Calitórnia, Estados Unidos,
por la detención de un hombre incluido en la lista de
los más buscados por la Justicia de ese país.
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ALHAJERO

BULLICIO EN
LAS CAMARAS

MARTHA
ANAYA

linos por protestar, otros por festejan
Las cdmaras de Diputados y Senadores
se hicieron escuchar ayer

as cámaras de Diputados y de Senadores
L bullen. Hay efervescencia en las bancadas

y los legisladores lo mismo toman una
tribuna para protestar, que suben a ella
para festejar.
En San Lázaro, fueron los panistas

los que le pusieron el cascabel al gato:
pidieron se debatiera de urgente resolución la asis
tencia del mandatario venezolano, Nicolás Maduro, a
la toma de protesta de Andrés Manuel López Obrador
como presidente de México, el próximo 1 de diciembre.
La diputada Sylvia Violeta Garfias fue quien llevó el

punto de acuerdo a la Tribuna, al son de que "sólo ciegos
mentales" se niegan a ver que el "dictador" no es bienvenido.

Al tiempo que toda la bancada blanquiazul la respaldaba
tomando la tribuna y alzando cartelones con la leyenda
ifMaduroNoEresBienvenido. Los de Morena protestaron
a su vez al grito de "¡Fuera! ¡Fuera!", mientras la panista
les devolvía un "¡Sí, fiiera Maduro!".

Pero a la hora de la hora, la aplanadora de Morena votó
en contra (a mano alzada, como suele estilarse cuando se
pone a consideración un punto de acuerdo) y fue turnado
a la Comisión de Relaciones Exteriores para que duerma
el sueño de los justos. Entonces,
Juan Carlos Romero, coordina
dor de los blanquiazules, pidió
repetir la votación con el tablero
electrónico. Pablo Gómez le
dio la vuelta con la mano en la
cintura: no procede.

Las protestas de los panistas
aumentaron. Habían tomado

la Tribuna y la gritería y los abucheos entre panistas y
morenístas no paraba Dulce María Sauri, presidenta en
funciones de la Mesa Directiva, se volvió a ver a Marco
Antonio Adame y decidió dar por terminada la sesióa

En el Senado, otro era el motivo del jolgorio que habría
de comenzar en el patio del federalismo y concluir al pie de
la máxima tribuna, con labandera lésbicogay extendida:

La presencia de los invitados del próximo director del
IMSS, Germán Martínez: Miembros de la comunidad
lésbicogay, que habrían de festejar la aprobación de un
dictamen que otorga a las personas del mismo sexo, el
derecho de poder brindar seguridad social a su pareja.

"La decencia no es caminar por los senderos de nuestros
prejuicios, sino caminar sin humillar a nadie", expondría el
senador por Morena ante jubilosos invitados y senadores
que aprobaron por unanimidad la iniciativa.

* m m

SIGUEN AFINANDO LEY DE SEGURIDAD. El Plan de
Seguridad no termina de cocinarse. De nueva cuenta, fue
pospuesta su presentación para el miércoles de la próxima
semana. Según Alfonso Durazo, próximo secretario de
Seguridad, no se trata de un atorón, sino de "afinar" algunos
puntos para no equivocarse. Lo que sí mencionó es que la
prioridad será el combate a los delitos del fuero común en
coordinación con autoridades locales y municipales; que
no prevén adquirir más armamento y que el presupuesto
será prácticamente el mismo que el de este año.
GEMAS: Obsequio del senador panista Gustavo Ma

dero: "La agenda legislativa de Morena es retrógrada".
ROMERO HICKS

PIDIÓ HACER
LA VOTACIÓN
ELECTRÓNICA
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Oleada de

amparos a
la vista

De los primeros que inicia
rán la oleada de amparos
que desatará la Ley Fede
ral de Remuneraciones de

los Servidores Públicos, publicada en
el Diario Oficial de la Federación, que
ayer entró en vigor, seguramente esta
rán los integrantes del Poder Judicial
y de los organismos autónomos e in
dependientes, ninguno de los cuales
podrá percibir más de 108 mil pesos al
mes como remuneración salarial.

Serán los primeros, pero no los únicos que im
pugnarán esa impugnable ley presentada hace
siete años por el entonces diputado federal, que
hoy lo es de nuevo, Pablo Gómez, que, sin siquiera
corregir los errores iniciales, fue aprobada por la
mayoría de los diputados de Morena y ratificada
por los senadores del partido formado por el hoy
Presidente electo, Andrés Manuel López Obrador.

DE ESTO Y DE AQUELLO...

Al cierre de casillas de las elecciones legislativas en
Estados Unidos y de esta columna, anoche, no había
aún tendencias de los resultados, dado lo cerrado de
la contienda en la que candidatos de los Partidos Re

publicano y Demócrata se dividían triunfos lo mismo
en la Cámara de Representantes que en el Senado y
en varias gubernaturas.
El proceso fue un referendo para el presidente re
publicano Donald Trump, quien permaneció en el
Salón Oval de la Casa Blanca, en espera de recibir
las primeras cifras, esperanzado en que su partido
mantenga el control del Senado y más posiciones en
la Cámara de Representantes.
Tras una reunión que el Presidente electo, López
Obrador, tuvo con los designados secretarios de
la Defensa Nacional y de Marina, y de la que tuvo
con quienes serán secretarios de Gobernación y de
Seguridad Pública de su gobierno, se anunció que
será hasta el miércoles 14 cuando se dé a conocer la
Estrategia Nacional de Seguridad.
En las sesiones de las Cámaras de Diputados y de Se
nadores se presentaron iniciativas para el consumo y
comercialización de la mariguana, tanto por parte de
la bancada de Morena, en la primera, y de la del PRI
en la segunda, que se pretende discutir y aprobar a
la mayor brevedad, que ya es hoy signo de los more
nistas para apoyar propuestas del Presidente electo.
También en San Lázaro como en la sede senatorial,
legisladores de ambos partidos presentaron puntos
de acuerdo para que se reconsidere la invitación del
presidente de Venezuela, Nicolás Maduro, a la sesión
del Congreso en la que López Obrador rendirá protes
ta y asumirá la Presidencia de la República.
Los diputados del PAN que propusieron debatir el
tema tomaron la tribuna con pancartas de rechazo
a la visita del mandatario sudamericano, luego de
que grupos de venezolanos que se vieron obligados
a salir de su país también repudiaron la presencia
aquí de Maduro.
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¿Qué va a hacer AMLO con EPN?
| jiene su dosis de enigma el por qué Peña

Nieto se hizo a un lado de manera tan evi
dente en la transición.

 No queda claro si es la civilidad política o,
como hemos mencionado en otras ocasiones, es
sobrevivencia. Como fuere, es evidente que López
Obrador está virtualmente gobernando el país des
de el martes siguiente de las elecciones.
Tarde que temprano, el nuevo gobierno tendrá que llamar a

cuentas a la administración priista. Por más que López Obrador
alargue plazos, pareciera que tanto sus huestes, como algunos le
gisladores de Morena, tienen el tema en el centro.

No es casual que muchos seguidores de AMLO tengan en la mira
al todavía Presidente. Peña Nieto es en el imaginario colectivo el
gran responsable de la situación que se vive hoy en el país.

Poco cuenta lo que hicieron Felipe Calderón y Vicente Fox, la
memoria es corta e inmediatista. Con los panistas pasamos de la es
peranza a la decepción, lo que se veía como el gran cambio, no sólo
por sacar al PRI de Los Pinos, terminó siendo criticado y visto como
más de lo mismo en versión blanquiazul.

Por momentos parece que Fox y Calderón ya son historia. Lo que
los regresa son ellos mismos con sus declaraciones y sus desplantes.
Viven bajo la tentación de los micrófonos y las redes.

En particular, la gestión de Felipe Calderón es la que más se re
cuerda debido a las políticas que implemento en materia de seguri
dad. No se olvida aquello de la declaración de guerra que le hizo al
narcotráfico, para que tiempo después dijera que viéndolo bien, no
era exactamente una declaración de guerra.

Con Peña Nieto todo está más fresco porque como sea sigue sien
do el Presidente. No ha desaparecido para nada porque su gestión
estuvo definida por desapariciones, violaciones de derechos huma
nos, asesinatos de periodistas y hechos de corrupción que no hay
manera de olvidar.
A esto se suma que a lo largo de su campaña fue el propio López

Obrador quien se encargó de recordarlo, un día sí y otro también.
No sólo fue esto lo que hizo, sustentó su campaña en la crítica al

actual sexenio con todo lo que para él significa y con ello imbuyó de
un ánimo electoral que para muchos resultó un voto contra Peña
Nieto lo que al final terminó siendo un voto por ya saben quién.

Está claro que algo ya está haciendo. La cancelación del NAIM en
Texcoco, el muy anunciado fin de la "mal llamada" Reforma Educa
tiva, más otras medidas que ha planteado, van formando en algún
sentido una paulatina destrucción del sexenio de Peña Nieto.
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Lo que habrá que ver es si en medio de todo esto opta por la jus
ticia para crear antecedentes y ser quien acude a las leyes para de
nunciar lo que aseguró, a lo largo de meses y años, sobre la forma en
que han ejercido diversos gobernantes el poder político en el país.

Habrá que ver hasta dónde llegan sus intenciones políticas, pero
también habrá que ver si a lo mejor optó por atacar lo que se ha
hecho y poco a poco irle dándole vuelta a esta página.

López Obrador ha repetido que lo que quiere es gobernar y no
perder el tiempo en casos que podrían ser "mediáticos y hasta es
candalosos". La cuestión es cuál podría ser la reacción ante esto de
sus furibundas huestes. Hoy las tiene bajo control, pero mañana
pueden ser un enigma.

La forma en que ha manejado la cancelación del NAIM ha sido
cuestionada. Pareciera que lo que está haciendo es sólo cambiar
de aeropuerto a los que él ha llamado insistentemente "corruptos".
Hasta ahora todo se ve en este sentido confuso.

Tarde que temprano López Obrador tendrá que decirnos qué va
a hacer con un Presidente al que lleva años teniéndolo en la mira.

RESQUICIOS.
Para no olvidar. La transmisión oficial de la toma de po

sesión como Presidente de López Obrador estará a cargo
del Canal del Congreso. Esto se viene haciendo desde hace muchos
años debido a que el Legislativo es un poder autónomo, el cual de
fine las reglas en su casa. Lo recordamos por aquello de querer in
ventar el agua tibia.

TARDE

QUE TEMPRANO

López Obrador
tendrá que decirnos
qué va a hacer con
un Presidente al

que lleva años te
niéndolo en la mira
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Rozones
Germán Martínez y Malú Mícher, incluyentes
Histórica la decisión del Senado de brindar seguridad social a ma

trimonios y parejas del mismo sexo; especialmente un recono
cimiento a los autores de la iniciativa, Martha Lucía Mícher y

Germán Martínez, que es quien tendrá a su cargo la responsabilidad de
brindar seguridad social a todos los mexicanos cuando esté al frente del
IMSS. Así que por el tono de la iniciativa, ya se avizora que el discurso en las
políticas públicas de Martínez Cázares será ser incluyente.

"No me ayudes, comadre"
Flaco favor le hizo Nestora Salgado a su correligionaria de Morena, la

alcaldesa de Acapulco, Adela Román Ocampo. Ayer, en la Cámara
alta, la senadora manifestó que en Guerrero hay un problema grave

de inseguridad, lo curioso es que señaló al puerto turístico del que se encarga
Román Ocampo. Bueno, en el recinto legislativo hasta alzó la voz y pidió
que se escuchara por todos lados lo que dijo a continuación: 'Acapulco está
de miedo, en Acapulco te matan por nada". No, pues como diría el dicho, "no
me ayudes, comadre".

IMSS, con solidez financiera
En cuestión de salud, cerca de 80 millones de derechohabientes del

Seguro Social pueden estar tranquilos, pues en el informe que pre
sentará el director del IMSS, Tuffic Miguel en el marco de la Asam

blea Nacional de ese instituto, se detallan buenos resultados, con equipo
médico renovado, más y modernos hospitales en seis años y mejor atención
y servicio. Pero lo más importante, que el próximo gobierno heredará un
IMSS con finanzas sanas que permitirán trabajar sólidamente por 12 años
más, al menos.

Ganan las grillas en la Mixhuca
Donde ya iniciaron las grillas es en la Magdalena Mixhuca. Y es que

los líderes de organizaciones de ayuda a migrantes ya se disputan
el destino de los integrantes de la primera caravana. Por un lado

están los del padre Solalinde, quienes acusan que los coordinadores de Pue
blos sin Fronteras maltrataron a los centroamericanos en su peregrinar por
Chiapas y Oaxaca. Pero éstos les responden señalando que mientras ellos
recibían los golpes de las autoridades durante la marcha, el sacerdote se en
contraba descansando. ¡Zaz! Sería bueno preguntarle al alcalde de Iztacalco,
Armando Quintero, su opinión, pues con eso de que dijo que el albergue
debía ser temporal...
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Agandalle en Benito Juárez
La diputada local, la morenista, Leticia Varela, balconeó al edil de

Benito Juárez, Santiago Taboada, ya que afirma que esa alcaldía
se ha negado a informar sobre una construcción que se realiza en

la estación del Metro Villa de Cortés y donde se pretende edificar un centro
comercial de dos torres. La legisladora asegura que pertenece a un particular
la responsabilidad de la obra, que, según ella, tiene un valor de más de 100
millones de pesos. Ya sólo queda esperar a que el alcalde responda, pues se
habla del uso de bienes del dominio público y que es propiedad del Sistema
de Transporte Colectivo

Que no hay dinero, dice El Bronco
Ahora sí que quien se puso bronco, ayer, fue el gobernador de Nuevo

León, Jaime Rodríguez, al decir que su gobierno no tiene dinero
para organizar las elecciones extraordinarias en Monterrey. "Es muy

fácil decirle a papá gobierno dame porque tengo que hacer otra elección",
ironizó. Según el presidente de la Comisión Estatal Electoral, Mario Alber
to Garza, se requieren 44.7 millones de pesos para la elección programada
para el 16 de diciembre. Y ahora ya no se sabe de dónde va a salir ese dinero.
Muchos han empezado a voltear a ver al INE.
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IHIBI
—v ¡Todavía no pisa tierras aztecas el presidente de Venezuela,

/\i\ Nicolás Maduro, y ya es la estrella en el Congreso donde
vg/ tomará protesta Andrés Manuel López Obrador el l de

.... diciembre..!

La bancada del PAN de Juan Carlos Romero Hicks, en voz de Syl
via Garfias, le llamó 'dictador' y pidió mediante un punto de acuer
do que se le desinvite, sin embargo, al morénismo le salió el chavism'o
mostrado en talleres conjuntos de Morena y personajes cercanos a la
embajadora María Urbaneja Durant.

De hecho el presidente del PAN, Marcelo Torres Cof iño, entregó en la
embajada una carta pidiendo que se cancelé la visita con el argumento:
"Por desgracia vemos que Venezuela sé ha convertido en una auténtica
tiranía, en donde los opositores son perseguidos y un grupo sectario
pretende monopolizar el poder a costa del pueblo".

Pero Mario Delgado Carrillo salió al quite antes de que le dé un
infarto a Gerardo Fernández Noroña y a Yeidckol Polevnsky y
operó el mayoriteo para encasillar el punto de acuerdo a la Comisión
de Relaciones Extériores. ¦ ; y'

En un mensaje fijado en su cuenta de Twitter, Santiago Nieto
AáiijA Castillo,futuroJefedelaUnidaddelnteligenciaFinancierade

jaSHCP, reventó contra el procurador Albertó ElíasBeltrán.

En el texto cargado de ironía y reclamo, Nieto Castillo dice: "De ene
ro a agosto de 2018, la Unidad dé AnálisisFinanciero de PGR en la épo
ca de.ElíasBeltránasegurónumerario por263,420 pesos y ninguna
cuenta. Mejor hubieran organizado una colecta, habrían juntado más".

Nieto fungió como titular de la Fiscalía Especializada Para la Atención
de Delitos Electorales (FEPADE) de la PGR, y se vio involucrado en un
escándalo cuando reveló presuntas presiones de Emilio LozoyaAus
tin, ex director de Pemex, sobre indagatorias de delito electoral y apor
taciones dé dinero de la empresa brasileña Odebrecht, estando en el
equipo de transición de Enrique Peña Nieto en el 2012.

Lozoya lo acusó de revelar información confidencial que compete exclu
sivamente a la FEPADE y Elias BeltránNO pudo sostenerlo y le pidió
la renuncia. • :

Posteriormente se acercóala alianza de Ricardo Anaya Cortés pero
no consiguió posición alguna, después se cobijó con Andrés Manuel
López obrador, donde fue nombrado futuro titular de la ÍIIF de la
íHFP Ho CsrlíK llraia Úaríác

?75* En un editorial firmado por la Redacción, en el día déla cele
\J0) bración del 42 aniversariódel semanario Proceso fundada por

julio Scherer Garda responde a Andrés Manuel López
Obrador que nadie les dicta una palabra.

En el editorial rechazan el vituperio de AMLO al calificar a la revista dé
amarillistaysensaclonalista por laedición 2192 con la cabeza: "AMLOse
aisla, ELFANTASMA DEL FRACASO". Señala el editorial "es'fridígno de un
hombre de Estado", y al final terminaron un reto: Esperamos respuesta.

"Proceso reafirma su espíritu crítico hacia el poder y quienes lo deten
tan, del signo ideológico o de la bandera política que fueren. Lo mismo
hacia sus actos u omisiones que a sus palabras, que por igual alientan
o laceran a la sociedad que eventualmente les da el mandato".

López Obrador calificó a la revista de sensacionalista y amarillis
ta, aseguró que no se va a quedar callado ante las críticas. Por otra
parte, Beatriz Gutiérrez Mfiller, esposa de) Presidenteelecto.se
enfrascó en un debate sobre la libertad de expresión con el direc
tor del semanario, Rafael Rodríguez. ¿Habrá respuesta como la
espera Proceso..?
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Redw
Compartida
Y, en medio de las heridas y las

cuentas pendientes, se levanta
el polvo de lo que era el NAIM y las
empresas que ahí participaban y hay
una que llama la atención. Aldesa, que
se supone era investigada por la SCT
por su responsabilidad en el socavón
del Paso Exprés y cuyo funcionario
principal era eL director general de ía
empresa Agustín Tejedor se lúe de ahí
el año pasado para aterrizar en tina
empresa española llamada Avanzia.
Bueno, el caso es que ni Agustín

Tejedor, ni Aldesa, terminaron con
sanciones y el tema terminó con
sanciones a nueve funcionarios

públicos de la SCT. Hoy el directivo
puede volver a hacer negocios y
Aldesa, después de enterrar el
NAIM, sigue operando. Por cierto, la
indemnización le va a caer excelen
te a sus estados, de resultados, casi la
salva de la quiebra.
Ei 74.9"" de los mexicanos,

según la Encuesta Nacional
de Seguridad Pública Urbana
(ENSU), considera que vivir en su
ciudad es inseguro y es el tema del
próximo 8 de noviembre en la
segunda edición del Seminario
Inteligencia+Tecnología  Ciudades
Seguras, donde se compartirán
experiencias en materia de seguri
dad urbana y propondrán solucio
nes para reaccionar correcta y opor
tunamente ante amenazas que pon
gan en riesgo una metrópoli.
La estrella es Ecatepec, y por

eso en el seminario estará el alcalde

electo Luis Femando Vilchis, en el
panel Construir Ciudades Seguras.
El reto de los Grandes Municipios,
Dicen que por instrucciones

de muy aniba, y a solicitud
del líder de la ANDA, jesús Ochoa, el
IMSS prepara la firma de un convenio
donde les entregan sus teatros.

Quien va a encabezar esta opera
ción es Santiago de María y Campos,
de quien dependen los teatros. Y eso
pone a la comunidad del teatro histé
rica porque un convenio así va en
detrimento de los teatros, que en el
esquema actuaL generan ingresos
tanto para su mantenimiento y como
para su programación a través de
empresarios y productores.
El problema es que los teatros

se entregan a la ANDA sin pago por
su uso y sin un proyecto claro de
generación de valor agregado.
Lograr que los territorios y

Ciudades de América Latina

permitan la inclusión y la equidad
para personas con discapacidad, es
el desafío propuesto con el acuerdo
de colaboración entre Alianza Smart

Latam y World Enabled.
El convenio signado por Víctor

Pineda, presidente de World
Enabled y Manuel Redondo conse
jero de la Alianza Smart Latam,
marca la pauta en la transformación
de nuestras comunidades y repre
senta la oportunidad de construir
una sociedad más humana.
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Militas Pascal

No habrá permisos
automáticos para
uso de mariguana

Julio Sánchez y Tepoz, titular de la
Comisión Federal para la Proteo
ción contra Riesgos Sanitarios

(Cofepris), aclaró que no otorgarán permi
sos en "automático", con base en la juris
prudencia recién aprobada por la Supre
ma Corte de Justicia de la Nación para el
uso lúdico o recreativo de la mariguana.
Sánchez y Tepoz señaló que primero el

organismo debe esperar a que un juez
ordene la entrega del permiso correspon
diente a las 615 personas que lo han soli
citado a la fecha.

Cabe recordar que el titular de la Cofepris
había informado que tenían el registro de
esas 615 solicitudes, de las que han auto*
rizado 10, pero tras el fallo de la SGJN, se
habían dispararon estas para el uso recrea
tivo de mariguana.
Agregó que la jurisprudencia de la Corte

"no es legalmente obligatoria para
los organismos administrativos como
la Cofepris", ya que éste no se encuentra
facultado para saltarse los pasos estipula
dos en la ley.
Al presentar los lincamientos en materia

de control sanitario de la cannabis y deri
vados, Sánchez y Tepoz expresó que para
el uso medicinad de la cannabis se han

otorgado 351 permisos, tanto a particu
lares como instituciones, los cuales están
regulados en lo relativo al uso médico, de

investigación e industrial, incluso en el cul
tivo, siembra y cosecha,

Sánchez Cordero
presentará ley para
regular la cannabis

La próxima secretaria de Gobernación,
Olga Sánchez Cordero, anunció que pre
sentará ante el Senado de la República la
Ley General para la Regulación y Con
trol de Cannabis.

Al respecto, el coordinador de la banca
da de Morena en el Senado, Ricardo Mon'

real, dijo que aunque la iniciativa estaba
en la orden del día se presentará hasta el
próximo jueves. "Hoy la uamos a esperar,
porque todavía se están haciendo algu
nas revisiones; mañana ia uamos a repi
sar y el jueves probablemente la presen
temos", dijo Monreal
Tias una reunión privada con el Presi

dente electo, Andrés Manuel López Obra
dor, la próxima titular de la Segob dijo que
hasta ahora no se ha dado a conocer por
que "hay cuestiones muy finas que se es
tán mane/ando y entonces el presidente
prejiere darla a conocer la próxima sema
na".

Olga Sánchez detalló que la iniciativa aún
sufrirá modificaciones, porque aún hay in
quietudes por parte de la sociedad civil.
"La Constitución no debería imponer un

ideal de excelencia humana,* sino permitir
que cada ¡ndÍLfiduo eli/a su propio plan de
uida y adopte el modelo de uiríud personal
que considere uálido, en tanto no afecte a
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los demás, el Estado tiene dos obligacio
nes; por un lado, respetar ia autonomía de
las personas, y por otro, la de eLJitar que
dicha autonomía afecte a ios demás", ma
nifestó Sánchez Cordero.

El proyecto de ley para la regulación con
fines personales, científicos y comerciales
de la mariguana que propone Olga Sán
chez Cordero, consiste en respetar la au
tonomía de las personas, proteger su sa
lud frente a un producto psicoactivo, mini
mizar la alteración de potencias de compo
nentes de la cannabis con efectos incier

tos, promover la información basada en
evidencia sobre etiquetado y condiciones
de consumo, proteger la salud de la pobla
ción vulnerable, establecer la venta de ca
nnabis como un servicio socialmente res

ponsable.
Además, propone crear el Instituto Me

xicano de Regulación y Control de Ca
nnabis {IMRCCj, un órgano desconcen
trado de la Secretaría de Salud que se
encargue de regular, reglamentar, monito
rear, sancionar y evaluar el sistema de
regulación, así como concentrar el padrón
de productores. Sostiene que se pueda fu
mar mariguana en espacios públicos, con
¦jp+f excepción de los lugares 100%
* * libres de humo de tabaco.

La República está en
riesgo: Salinas de Gortari

El ex presidente Carlos Salinas de Gor
tari reapareció para presentar una ponen
cia en el Instituto Mexicano para la Jus
ticla (IMJUS), en el marco de los 500
años de la publicación de El Príncipe,
de Nicolás Maquiavelo.
Acompañado de varios políticos y miem

bros de su familia, participó de la ponencia
"Realismo e idealismo en Maquiavelo".
Durante esta intervención, el ex manda

tario mexicano indicó que "estamos en un
momento maquiavélico, porque la Repú
blica está ante un gran riesgo, eí de rena
cer o eí de desaparecer'1,
"El riesgo es aito para la .República sí

las circunstancias cambian y eí gober
nante no cambia su /orma de proceder,
porque las Repúblicas también perecen".
Durante la ponencia, Salinas de Gorta

ri acompañó al Dr. Maurizio Vlroli, un
politólogo e historiador de Princeton.
Su participación versó sobre su expe

riencia como presidente, las enseñanzas
de Maquiavelo, y la política.
Salinas y Maurizio Viroli fueron pre

sentados como "dos grandes maquiavéli
cos", y el moderador dijo que "Maquia
velo está observando este emento desde

algún infierno y está dibujando una son
risa en su rostro
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O OPINION

COMENTARIOS
LUIS MANUEL
NOVELO

gualdad
Es muy interesante La propuesta de
La diputada panista Ingrid Krasopani
Schemelensky Castro de reformar el
Código Electoral del Estado de Méxi
co, para que los partidos políticos
tengan la obligación de promover la
igualdad de oportunidades entre sus
militantes, así como para que tanto
en su estructura y vida institucional,
como en las campañas electorales,
promuevan acciones y protocolos
que eliminen todo tipo de violencia o
discriminación por cuestiones de gé
nero. Pues sí, es muy importante que
el PAN promueva la igualdad, porque
son muy cerrados los panistas en los
espacios para mujeres en el Estado
de México.

Por unanimidad, la 60 Legislatura
mexiquense aprobó exhortar a la
Fiscalía General de Justicia y a La
Subsecretaría de Control Peniten

ciario de la Secretaría de Seguridad,
a que informen sobre el número y
estatus de las personas procesa
das y sentenciadas por posesión
simple de marihuana en el Estado
de México. El punto fue propuesto
por los diputados del PRD, Araceli
Casasola Salazar y Ornar Ortega,

porque en su opinión el actual mo
delo prohibicionista del uso de la
marihuana se han cometido abusos

que han atropellado derechos fun
damentales.

La estación del Metro Toreo estuvo

paralizada este martes alrededor del
mediodía y provocó muchos proble
mas a los mexiquenses que desea
ban usar este servicio de transporte.
El problema fue el incendio en las
vías de la línea 2 del Metro, entre las
estaciones Xola y Villa de Cortés.
La gente buscó transportarse en
autobuses, taxis y hasta caminando,
pero esta falla enloqueció todo el
transporte en los alrededores de las
estaciones de esta línea.

Qué curioso que el diputado Juan
Maccise Naime a nombre del Grupo
Parlamentario del PRI, inscribir en las
dos entradas del edificio del Poder

Legislativo estatal la leyenda "La
Casa del Pueblo", cuando su partido
ha perdido espacios precisamente
por cerrar las puertas de esta casa (y
en los gobiernos a todos los niveles)
al pueblo, pero hay muchos que ya
cierran la puerta también
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Lupa sobre los constructores del aeropuerto de Texcoco
Los contratistas del aeropuerto de Texco

co pueden llevarse una sorpresa.
Si creen haber borrado todas las sus

picacias en su encuentro del lunes con
Andrés Manuel López Obrador, están equivo
cados.
El Presidente electo ha ordenado revisar cada

uno de los contratos asignados a los empresarios,
sin importar nombre, empresa o monto.
Sobre todos pende la sospecha.
Poco importa si ellos se mostraron generosos,

dispuestos, renunciados arecurrir a sus derechos
jurídicos para hacer valer el reclamo de la ley.
Los principales son conocidos, de acuerdo al

reporte de Notimex.
Hace dos días acudieron a la residencia de la

transición Olegario Vázquez Aldir, del Grupo
Ángeles; Carlos Hank Rhon y Alberto Pérez
Jácome, del Grupo IIermes; Hipólito Gerard,
del grupo GIA, y Carlos Slim, del Grupo Carso.
Todos, declaró eufórico López Obrador des

pués del encuen tro, se mostraron "muy respetuo
sos con la decisión que tomaron los mexicanos en
la consulta".

Una consulta avaladaporunmínimodemexicanos.

LA APUESTA DE LA CREDIBILIDAD

El tema no puede quedar en el olvido.
No puede, porque Andrés Manuel López

Obrador se juega su credibilidad.
Hizo campaña contra el Nuevo Aeropuerto

Internacional de México (NAIM) como ejemplo
de la corrupción imperante en el gobierno de
Enrique Peña Nieto.
Por eso el primer juicio popular organizado sin

haber entrado en funciones se ideó a qué hacer
con una obra para él faraónica, pero también
como foso de corrupción.
Y los grandes empresarios beneficiados por el

sexenio, reflexión del tabasqueño, deben estar
representados en ese proyecto de por lo menos
200 milmillones de pesos.

Esto lleva a dos decisiones.

Se actuará con los funcionarios que elaboraron
las bases de los concursos y quienes de manera
ventajosa, en connivencia con representantes
gubernamentales, ganaronlas asignaciones.
Hay un propósito adicional:
Si luego el juicio popular critica la cancelación

del nuevo aeropuerto, el gobierno de López
Obrador podrá exhibir como justificación las
corruptelas con las cuales se pretendía hacer un
negocio múltiple.
De entrada más de 200 mil millones de pesos

de la terminal.

Pero también 800 mil millones de pesos en
concesiones comerciales, obras complementa

rias y franquicias de medianoy largo alcance.
Ésa es la apuesta del Presidente electo.

NAPITO DISFRUTARÁ SU FORTUNA
1. Aquí anunciábamos ayer: Napito, Napoleón
Gómez Urrutia, es uno de los representantes de
Andrés Manuel López Obrador en el Senado de
la República.
Así será.

El problema es cómo los poderes, incluido
el Judicial a través de sus órganos el Tribunal
Electoral, la Corte y por supuesto jueces y magis
trados ceden a todas sus intenciones.

Elba Esther Gordillo quedó libre de culpa
cuando el triunfo del tabasqueño era inminen
te, Napito no está obligado a responder sobre
los más de 50 millones de dólares birlados a los

mineros, y así...
2. Roberto Campa Cifrián luchó por elaborar

un padrón de trabajadores agrícolas en el valle de
San Quintín, enBaja California.
Yalo tiene, pero faltan en muchos otros lugares,

los valles de Baja California Sur y de Sonora son
sólo dos, y lamentablemente ya se va.
Pronto le daremos información, unajoya sobre

la visión laboral de la futura secretaria, Luisa
María Alcalde Lujan.
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[ ¿SERÁ? I
Ofrecen cargos en Chiapas
Todavía no arranca su labor como representante del Gobier
no federal en el estado de Chiapas, y José Antonio Aguilar
Castillejos empieza ya a abusar de sus futuras credenciales.
Nos dicen que el próximo "superdelegado" de la entidad ha co
menzado a ofrecer cargos en la administración que encabezará
el morenista Rutilio Escandón, situación que ha ocasionado
el descontento de varios colaboradores del gobernador electo,
quienes estaban formados para incorporarse al Gobierno
estatal en el presente sexenio.

¿Pedirán ayuda al EME?
Nos dicen que en el equipo de Andrés Manuel López Obrador
hay varias voces que recomiendan solicitar ayuda del INE para
realizar la consulta sobre la construcción del Tren Maya; pues
éstas quieren evitar que, como pasó ya con el aeropuerto, el
ejercicio sea descalificado. Comentan los enterados queyahay
un par de voluntarios que se ofrecieron a tener la interlocución
con el organismo que dirige Lorenzo Córdova, y que hasta
se apuntaron para convocar como asesores a encuestadores
serios y reconocidos, a ver si logran transmitir algo de prestigio
a este nuevo sondeo. ¿Será?

Nos gusta estar igual
Cómo andarán nuestros ingenieros que dejaron a toda una ciu
dad sin agua, durante una semana... y todo para quedar igual,
bueno, con 500 millones de pesos menos. Hay que reforzar las
clases de cálculo, porque no pudieron ensamblar una pieza de
80 toneladas; no es fácil, pero se presume mucho el nivel de al
gunas ingenierías que, dicen, se encuentran entre las mejores
del planeta. No vaya a ser que metieron a los novatos a hacer un
trabajo que requiere de experiencia. Hay que investigar. Ojalá
no nos pase como en el aeropuerto... tanto para quedar igual.
Esto ya se va a convertir en una costumbre. ¿Será?

Morena secunda a la Corte
La mayoría de Morena en el Senado consiguió el apoyo de la
oposición para aprobar la iniciativa que establece como benefi
ciarios de la seguridad social en el IMSS y el ISSSTE a las parejas
del mismo sexo. La ampliación de derechos de la comunidad
LGBTI que, a fuerza dejurisprudenciay criterios reiterados, ha
sido defendida desde hace varios años por la burocracia dora
da de la Suprema Corte. El mismo Germán Martínez, senador
de Morena, reconoció que en sus criterios jurisdiccionales, los
ministros de la S CJN handadopasosde avanzada en la lucha
contra la discriminación por razón de preferencias sexuales.
Algunos dirían: ya vencómo sí hacen algo. ¿Será?

Segunda toma de posesión
A propósito del próximo Informe de Gobierno, aún no se sabe
si el presidente López Obrador dará su mensaje en el balcón
del Palacio Nacional o en un templete en la Plaza de la Consti
tución como el 20 de noviembre de 2006, cuando fue investido
como Presidente Legítimo, aquel día que Rosario Ibarrade
Piedra le puso una banda tricolor, con un águila republicana,
mientras celebraban Claudia Sheinbaum, Bernardo Bátiz,
Mario Di Costanzo y Bertha Luján, entre otros que hoy ya son
Gobierno. ¿Será?
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